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Os Danos do Alcoolismo no Organismo – Parte II
Por Dr. Ricardo Amaral Filho 

Na edição anterior, 
foi abordado al-
guns impactos do 
consumo excessivo 

de álcool no organismo, e 
suas consequências no fíga-
do, sistema digestivo e sis-
tema cardiovascular. Nesta 
continuação, exploraremos 
como o álcool afeta o siste-
ma nervoso central, o siste-
ma imunológico e a nutrição, 
além de trazer respostas a 
outras questões importantes 
sobre os riscos associados ao 
consumo.

Vanguarda do Norte: De 
que forma o consumo ex-
cessivo de álcool afeta o sis-
tema imunológico e quais 
são as consequências para 
a saúde?

Dr. Amaral: O consumo de 
álcool prejudica significativa-
mente o sistema imunológi-
co, enfraquecendo as defesas 
naturais do organismo e au-
mentando a vulnerabilidade 
a infecções e doenças. Este 
impacto no sistema imuno-
lógico ocorre tanto no cur-
to quanto no longo prazo, 
afetando a produção e o 
funcionamento de células es-
senciais no combate a vírus, 
bactérias e outros agentes 
patogênicos.

Impactos no funciona-
mento do sistema imuno-
lógico

Redução da produção de 
glóbulos brancos: O álcool 
diminui a produção de leu-
cócitos, células que desem-
penham um papel central na 
defesa do organismo contra 
infecções. Essa redução com-
promete a capacidade do 
corpo de responder a ame-
aças ao organismo, deixando 
o indivíduo mais suscetível a 
doenças como gripes, resfria-
dos e infecções bacterianas.

Inflamação crônica: O ál-
cool causa um estado infla-
matório no organismo. Isso 
acontece pelo estimulo de 
produção de citocinas infla-
matórias, que, em grande 
quantidade, enfraquecem a 
resposta imune e prejudicam 
o combate a infecções.

Alterações no intestino: 
O álcool afeta a mucosa in-
testinal, permitindo que bac-
térias e toxinas passem para 
a corrente sanguínea, o que 
sobrecarrega o sistema imu-
nológico e aumenta o risco 
de infecções generalizadas.

Consequências para a 
saúde a curto prazo: Au-
mento do risco de infecções 
respiratórias

Estudos mostram que o 
consumo excessivo de ál-
cool está associado a uma 
maior incidência de infecções 
como pneumonia, bronqui-
te e tuberculose. O álcool 
prejudica o funcionamento 
dos cílios respiratórios, que 
são responsáveis por eliminar 
partículas nocivas das vias 
aéreas, facilitando a entrada 
de agentes patógenos nos 
pulmões.

Complicações pós-cirúr-
gicas: Indivíduos que con-
somem álcool têm maior 
probabilidade de sofrer com-
plicações infecciosas após 
cirurgias, devido à menor 
capacidade de cicatrização 
e à resposta imunológica 
prejudicada.

Cicatrização mais lenta:
O álcool interfere na rege-

neração celular, dificultando 
a recuperação de ferimentos 
e aumento do risco de infec-
ções cutâneas.

Consequências para a 
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saúde a longo prazo
Maior vulnerabilidade a 

infecções crônicas:
Risco aumentado de sepse: 

Em casos graves, a imunossu-
pressão causada pelo álcool 
pode levar à sepse.

Prejuízo na resposta vaci-
nal: O álcool pode diminuir 
a eficácia de vacinas.

Impacto indireto no sis-
tema imunológico

Desnutrição: diminui ab-
sorção de nutrientes essen-
ciais, como vitaminas A, C, 
D, E e do complexo B, e 
de minerais como zinco e 
selênio, fundamentais para 
a manutenção do sistema 
imunológico.

Danos ao fígado: O álcool 
sobrecarrega o fígado, um ór-
gão essencial para a filtração 
de toxinas e o metabolismo 
de substâncias prejudiciais.

Maior risco de câncer:
O sistema imunológico en-

fraquecido pelo álcool tem 
mais dificuldade em identi-
ficar e eliminar células anor-
mais ou cancerígenas.

Ações para fortalecer o 
sistema imunológico

Para minimizar os danos 
ao sistema imunológico 
causados pelo álcool, é fun-
damental adotar medidas 
de prevenção:

Reduzir ou evitar o con-
sumo de álcool, adotar uma 
dieta equilibrada, praticar 
exercícios físico, procurar 
ajuda médica: Para aqueles 
com dependência de álcool, 
é crucial procurar tratamen-
to especializado para evitar 
complicações futuras pois o 
álcool não apenas prejudica 
o funcionamento do sistema 
imunológico, mas também 
agrava doenças preexisten-
tes e reduz a capacidade do 
organismo de se proteger 
contra infecções e outras 

condições graves.

VDN: Como o consumo 
excessivo de álcool pode 
levar à desnutrição e quais 
são as consequências para 
a saúde?

Dr. Amaral: O consumo 
excessivo de álcool está dire-
tamente associado a quadros 
de desnutrição, porque ele 
interfere na ingestão, absor-
ção, metabolismo e utiliza-
ção de nutrientes essenciais 
pelo organismo. A desnutri-
ção causada pelo alcoolismo 
pode ser tanto qualitativa 
(deficiência de nutrientes 
específicos) quanto quanti-
tativa (ingestão insuficiente 
de calorias), resultando em 
impactos graves para a saúde 
física e mental.

VDN: Como o álcool con-
tribui para a desnutrição?

Dr. Amaral: Diminuição do 
apetite: O álcool atua como 
um supressor do apetite, re-
sultando em uma ingestão 
calórica insuficiente e dese-
quilibrada.

Calorias vazias: Apesar de 
ser altamente calórico, o ál-
cool não fornece nutrientes 
essenciais.

Prejuízo na absorção de 
nutrientes: O álcool danifica 
a mucosa do trato gastroin-
testinal, incluindo estômago 
e intestinos, prejudicando a 
absorção de nutrientes como 
vitaminas A, D, E, K, C e do 
complexo B, além de minerais 
como cálcio, magnésio, ferro 
e zinco

Alteração no Metabolis-
mo: O fígado, que desem-
penha um papel fundamental 
no metabolismo de nutrien-
tes, é gravemente afetado 
pelo consumo crônico de 
álcool.

Aumento das perdas nu-
tricionais: O álcool acelera 

a eliminação de nutrientes 
pelo organismo, como ocorre 
com a vitamina B1 (tiamina) 
e o magnésio, eliminados em 
maior quantidade pela urina 
em indivíduos alcoolistas.

Mudanças nos hábitos 
alimentares O alcoolismo 
muitas vezes está asso-
ciado a dietas inadequa-
das, ricas em alimentos 
processados e pobres em 
alimentos nutritivos.

VDN: Quais são as con-
sequências da desnutrição 
associada ao alcoolismo?

Dr. Amaral: Deficiências 
vitamínicas: Vitamina B1 
(tiamina), deficiência gra-
ve de tiamina pode levar à 
Síndrome de Wernicke-Kor-
sakoff, que causa problemas 
neurológicos graves, como 
confusão mental, dificuldade 
de coordenação motora, per-
da de memória e demência.

Vitamina B12 e ácido fóli-
co: Pode causar anemia me-
galoblástica, com sintomas 
como fadiga extrema, falta 
de ar, fraqueza muscular e 
alterações neurológicas.

Vitamina D: A falta de vi-
tamina D, agravada pelo al-
coolismo, compromete a ab-
sorção de cálcio, resultando 
em ossos fracos, maior risco 
de fraturas e osteoporose.

Perda de massa muscular:
A desnutrição leva ao ca-

tabolismo muscular, resul-
tando em perda de força, 
diminuição da mobilidade 
e maior risco de quedas e 
lesões.

Sistema imunológico en-
fraquecido: A deficiência de 
nutrientes essenciais, como 
zinco, selênio e vitaminas 
A e C, prejudica o sistema 
imunológico, aumentando a 
vulnerabilidade a infecções, 
como pneumonia e tuber-
culose.

Distúrbios metabólicos: A 
desnutrição pode levar a al-
terações metabólicas graves, 
como hipoglicemia (níveis 
baixos de glicose no sangue) 
e cetoacidose alcoólica, con-
dições que podem ser fatais 
se não tratadas.

Comprometimento do 
sistema nervoso: Pode 
agravar danos neurológicos, 
resultando em neuropatia 
periférica (formigamento, 
dormência e dores nos mem-
bros), perda de reflexos e 
dificuldades motoras.

Alterações cutâneas e ca-
pilares: A desnutrição causa-
da pelo alcoolismo pode le-
var a pele seca, descamação, 
feridas de cicatrização lenta, 
queda de cabelo e unhas 
frágeis.

Complicações gastroin-
testinais: A deficiência de 
nutrientes associada ao ál-
cool pode agravar quadros 
como gastrite, úlceras e má 
absorção intestinal, intensifi-
cando o ciclo de desnutrição.

VDN: Como reverter a 
desnutrição associada ao 
alcoolismo?

Dr. Amaral: Cessação do 
consumo de álcool: O pri-
meiro passo é interromper ou 
reduzir significativamente o 
consumo de álcool, permitin-
do que o trato gastrointesti-
nal e o fígado comecem a se 
recuperar. Para tando deve-
-se procurar profissionais 
de saúde para apoio neste 
momento e para ajuda na 
Reposição de nutriente com 
suplementação de vitaminas 
e minerais, como tiamina, 
ácido fólico, vitamina D, cál-
cio e ferro, é essencial para 
reverter as deficiências nu-
tricionais. Acompanhamento 
médico e nutricional.

É fundamental o acompa-
nhamento por profissionais 
de saúde, incluindo médicos, 

nutricionistas e psicólogos, 
para tratar a desnutrição e al-
coolismo de forma integrada.

VDN: Quais tipos de cân-
cer estão associados ao al-
coolismo?

Dr. Amaral: O alcoolismo 
está relacionado a cânceres 
de fígado, boca, esôfago, es-
tômago, mama e colorretal, 
devido à ação do acetalde-
ído, um metabólito tóxico 
do álcool.

VDN: O consumo de ál-
cool afeta a saúde óssea?

Dr. Amaral: Sim, o alcoo-
lismo pode causar osteopo-
rose e aumentar o risco de 
fraturas, especialmente em 
mulheres.

VDN: Existe um nível se-
guro para o consumo de 
álcool?

Dr. Amaral: Segundo a 
OMS, não há nível seguro 
para o consumo de álcool. 
Qualquer quantidade pode 
trazer riscos, especialmente 
em indivíduos predispostos.

As recomendações sobre 
o consumo de álcool va-
riam entre instituições, mas 
geralmente são baseadas 
em limites de “baixo risco” 
para homens e mulheres:

Homens: Até 14 doses por 
semana, com no máximo 4 
doses em um único dia.

Mulheres: Até 7 doses por 
semana, com no máximo 3 
doses em um único dia.

Idosos: Devem consumir 
ainda menos, devido à menor 
capacidade do organismo de 
metabolizar o álcool.

Obs.: Uma dose padrão 
corresponde a 14 gramas de 
álcool puro, o que equivale a 
aproximadamente uma taça 
de vinho (150 ml), uma lata 
de cerveja (350 ml) ou 40 ml 
de destilado.

Embora esses limites se-
jam considerados de “baixo 
risco”, é importante lembrar 
que eles não eliminam os 
riscos completamente.

VDN: Como tratar o al-
coolismo?

Dr. Amaral: O tratamen-
to inclui abordagens médi-
cas, psicológicas e sociais. 
Terapias cognitivas, grupos 
de apoio como Alcoólicos 
Anônimos e, em casos mais 
graves, medicamentos e in-
ternações podem ser neces-
sários.

O consumo excessivo de 
álcool é um problema, que 
afeta a saúde física, mental 
e social. Desde os danos ao 
sistema nervoso central até 
a desnutrição e a fragilidade 
do sistema imunológico, as 
consequências são gigantes-
cas e muitas vezes irrever-
síveis. Porém, é importante 
lembrar que sempre existe 
a possibilidade de reverter 
ou minorar os impactos do 
alcoolismo, com apoio de 
equipe multidisciplinar de 
saúde e mudanças no estilo 
de vida.

A conscientização é a fer-
ramenta mais poderosa na 
prevenção e tratamento do 
alcoolismo. Levar informa-
ções sobre os riscos associa-
dos ao álcool e investir em 
campanhas educativas aju-
dam na redução da incidên-
cia, protegendo as pessoas, 
suas famílias e alcançando 
assim uma sociedade mais 
saudável.

Se você ou alguém próximo 
está vivendo dificuldades re-
lacionadas ao álcool, procure 
ajuda! Reconhecer o proble-
ma é o primeiro passo para 
a recuperação e uma vida 
equilibrada e saudável.
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AS CORES DE MANAUS
(ELOGIO DE UM POEMA ESSENCIAL)

Dizem os poetas que o terceiro minu-
to da aurora é a mais bela coisa que o 
homem pode ver. Para mim a mais bela 
imagem que minha memória aprisionou 
não foi uma paisagem, um monumento 
histórico, determinado país ou cultura, 
um filme, um quadro, nem a caneta-
-tinteiro Parker 51 folheada a ouro que 
meu pai deixava usar quando pequena: 
A mais bela coisa que minha memória 
aprisionou até hoje, foi o multicolorido 
do casario da Manaus-Sorriso, incluindo 
minha casa e outras tantas com a pintura 
de listras horizontais nas cores branca e 
vermelho-escuro. Sim, havia o costume 
das casas listradas e ainda resta uma na 
Avenida Sete de Setembro esquina com 
a Rua Jonathas Pedrosa que pertenceu 
à família Arnaud. Os novos proprie-
tários tiveram a sensibilidade extrema 
na permanência das cores originais dos 
anos cinqüenta. Nessa época, Manaus 
sorria. Apesar do isolamento geográfico 
as pessoas mantinham-se unas e indi-
visíveis na hospitalidade cercadas pelo 
aroma penetrante das angélicas vindas 
do Careiro. Manaus-das-angélicas a en-
feitar tanto banquetes, festas, igrejas, 
quanto lápides e mausoléus. Feitas tanto 
para mãos enluvadas como para mãos 
descalças e calosas. Do caule longilíneo 
saíam campânulas minúsculas e bran-
cas formando uma palma odorífera. As 
angélicas, assim como nós eram unas e 
indivisíveis. Brotavam de um só caule. 
Tinham a mesma seiva fraterna. Assim 
como nós. Não possuíam a fidalguia 
das rosas que aqui aportaram nos anos 
setenta e nos inebriam até hoje. No 
entanto, não tinham espinhos. Tal como 
nós. Sem esse sentimento individualista 
do hoje afastando e rejeitando toda a 
mão que se acerca. Nos dias atuais o 
mais belo que vi até agora, (apesar dos 
problemas inerentes ao nascimento de 
uma megalópole prematura) não foram 
os viadutos, as luzes, os edifícios, a Ponta 

Negra, os “shoppings” colossais, nem o 
telefone última geração que aposentou 
o 2564 do velho telefone negro de disco 
prateado fixado na parede de minha casa 
listrada. A coisa mais emocionante que vi 
no agora foi a nova pintura do Palácio Rio 
Negro. (Uma vêz palácio, sempre palácio). 
Este junto com o igarapé, sempre foram 
minha paisagem. Posso até assegurar, 
sem exageros, que ao abrir os olhos à 
razão a primeira coisa que vi foi o pa-
lácio com a cor amarela (idêntica a de 
hoje) e a guarita, postes de arco voltaico, 
portões e gradis de ferro na cor verde 
musgo. Essas cores assim como as casas 
listradas, ficaram tão presas em minhas 
retinas que nem o cinza de anos a fio 
conseguiu enfraquecer.

Em meio aos achaques próprios de 
megalópole surge esse momento de 
satisfação profunda. Como um sol de 
justiça. “Manaus tinha identidade!” Isso 
foi dito por minha amiga Marilinda, espa-
nhola e mestra em letras, com cátedra na 
Universidade de Galícia, quando esteve 
em nossa cidade no início dos anos 
noventa. Falou com um misto de pena 
e nostalgia ao recordar a terra que vira 
e a qual se afeiçoara nos anos sessenta 
quando aqui esteve por vez primeira. 
“Suas casas eram alegres e coloridas. 
Possuía personalidade marcante”. Com-
plementando suas palavras, afirmo que 
o multicolorido do casario manauense 
rivalizava com a policromia de suas au-
roras e crepúsculos, com a de sua fauna 
e flora exuberantes. As cores das casas de 
Manaus eram sua principal característica, 
fazendo-a definitivamente reconhecível. 
Como uma impressão digital. Única. Era 
parte de nosso corpo e espírito. E continha 
nessa forma peculiar de se expressar a 
promessa de comunhão com o futuro. 
Com a instalação da Zona Franca em 
1967, mesmo sendo modelo econômico 
vitorioso, deixou saldo negativo na arqui-
tetura citadina, principalmente no centro 

histórico onde o comércio efervescente 
e o turismo frenético ofuscaram até as 
mentes mais lúcidas. Permitiu-se a des-
truição de prédios históricos. Proliferaram 
incêndios supostamente criminosos. Co-
briram as fachadas do casario com placas 
de mau gosto. Alteraram com reformas 
“modernas” a estética singular. Azar, dirão 
alguns! Mas um poeta dizia que azar é o 
pseudônimo usado por Satanás quando 
não quer assinar a obra. Nós mesmos, 
da terra, hipnotizados pelo prazer consu-
mista relegamos ao esquecimento nossa 
memória honrosa. Não bastassem as 
ordens ditatoriais da época obrigar a cor 
cinza para a pintura de órgãos governa-
mentais; não percebemos que Manaus 
ficava mais cinza com a desfiguração de 
seu centro histórico; não percebemos que 
gerações inteiras foram assim robotiza-
das. Blindadas a qualquer estímulo do 
sentimento, não permitindo outra cor 
a não ser da Manaus-tão –cinza. Hoje, 
em busca da identidade perdida, retorna 
essa explosão policromática nos casarões 
antigos, pertençam eles a particulares ou 
à administração pública. E dentre eles 
surge o Palácio Rio Negro como um 
poema imenso. Cercando os versos dos 
meus dias. Sim, é um monumento entre 
outros tantos da Manaus feito poesia. 
Mas para o poetismo não se estabelece 
hierarquia. Por isso, particularmente, o 
Palácio é um poema essencial. Imenso. 
Sua poesia inteira está contida num só 
verso: A cor amarela. Sonho querido, 
raptado dos anos cinqüenta. A cor é o 
detalhe afetivo, sua linguagem poética, o 
ritmo das entranhas. A especialíssima cor é 
o eco de vozes memoriais. É sinal revelado 
aos de hoje. É fantasia feito realidade em 
que se projeta a esperança salvífica dos 
tempos que supúnhamos perdidos. É a 
linha divisória entre o humano e o divino. 
A cor amarela do Palácio Rio Negro reluz 
como rima rica de todos meus agostos. 
Reluz ... Sob um sol de justiça. Manaus sorri.

Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva
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Garantindo transparência e economia na aplicação dos recursos públicos, a Procuradoria Geral 
do Amazonas (PGE-AM) atuou, em 2024, na manutenção e ampliação de políticas sociais, além de 
ações estruturantes em áreas como saúde, segurança pública e habitação do Governo do Estado.

Na saúde, o assessoramento jurídico da PGE-AM foi importante para viabilizar melhorias 
como a implementação da administração unificada do Hospital e Pronto-Socorro 28 de Agosto 
e Instituto da Mulher Dona Lindu, ambas unidades da Secretaria de Estado de Saúde (SES-AM).

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

Uma ação apresentada pela senadora Damares Alves (Republicanos-DF), contra a 
resolução do aborto legal para crianças e adolescentes vítimas de violência sexual, foi 
extinguida pela Justiça.

Em decisão publicada na quinta-feira (16), a juíza substituta da 20ª Vara Federal Cível da 
Seção Judiciária do Distrito Federal, Liviane Kelly Soares Vasconcelos, recusou o pedido 
da parlamentar por entender que ela não possui “legitimidade” no pedido.

Editorial
Toda a polêmica em torno das 

fake news sobre taxar o Pix dei-
xou um saldo negativo para o 
governo federal, de acordo com 
uma pesquisa Quaest, divulgada 
nesta sexta-feira (17).

O levantamento combinou da-
dos de monitoramento de redes 
sociais e de pesquisa, mapeando 
todo o debate. Foram ouvidas 
1.200 pessoas entre os dias 15 
e 17 de janeiro. Os dados foram 
coletados entre primeiro e 16 de 
janeiro, até às 15h.

Conforme o CEO da Quaest, Fe-
lipe Nunes, a negativa se deu por 
três razões: “timing errado, diag-
nóstico errado e tática errada”.

Na última quarta-feira (15), o 
governo federal decidiu voltar 

atrás e revogar a medida de fis-
calização do Pix.

De acordo com Felipe Nunes, 
“o governo demorou a compre-
ender o que estava acontecendo 
e entrou atrasado no assunto… 
e timing é tudo para quem quer 
pautar debate digital”.

Segundo a pesquisa, o assun-
to “esquentou” nas redes sociais 
após um vídeo sobre o assunto, 
publicado pelo senador de oposi-
ção Cleitinho (Republicanos-MG), 
em 06/01, que funcionou como 
“gatilho para a narrativa da opo-
sição”. No dia 10/01, o assunto 
chegou a produzir mais de 5 mi-
lhões de menções. Felipe Nunes 
afirma que foi a partir daí que o 
governo “foi lidar com o assunto, 

de forma protocolar”.

Veja o número de menções:
01 de janeiro: 103.190
02 de janeiro: 246.330
03 de janeiro: 350.540
04 de janeiro: 221.255
05 de janeiro: 393.975
06 de janeiro: (data da publica-

ção do vídeo do senador Cleitinho 
sobre o assunto) 389.640

07 de janeiro: 1.196.475
08 de janeiro: 1.355240
09 de janeiro: 3.188.605
10 de janeiro: (data da publica-

ção de vídeos de Lula e Haddad) 
5.326.185

Veja as perguntas feitas pelos 
pesquisadores aos entrevistados:

“Nos últimos dias, circularam vá-

rias notícias em relação à mudan-
ças no Pix. Você ficou sabendo?”

Sim: 88%
Não: 12%
“Algumas pessoas estão dizen-

do que o governo vai cobrar 
imposto sobre as transações do 
Pix. Você chegou a ouvir essa 
informação?”

Sim: 87%
Não: 13%
Felipe Nunes também menciona 

o vídeo publicado pelo deputado 
federal Nikolas Ferreira (PL-MG) 
e que viralizou nas redes sociais, 
tendo atingido mais de 300 mi-
lhões de visualizações.

Na publicação, ele aborda o 
assunto e afirma: “o Pix não vai 
ser taxado, mas eu não duvido 

que seja“.
No dia em que o parlamentar 

fez a publicação, 14 de janeiro, o 
assunto alcançou patamar histó-
rico em termos de redes sociais.

De acordo com o levantamen-
to, mais de 22 milhões de perfis 
comentaram sobre o tema no dia 
15 de janeiro.

No total, mais de 5.5 milhões 
de perfis únicos comentaram 
sobre o assunto, o que causou 
impacto, alcançando quase 152 
milhões de perfis. Foi no mesmo 
dia que a Receita Federal decidiu 
por revogar a medida de fiscali-
zação do Pix e a Advocacia-Geral 
da União pediu, à Polícia Fede-
ral, que investigasse as notícias 
falsas veiculadas.

Polêmica do Pix deixou saldo negativo para o governo
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O BEM-QUERER

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner

“E logo, ao sair da água viu o 
céu se abrindo, e o Espírito, como 
pomba, descer sobre ele. E do céu 
veio uma voz: Tu és o meu Filho 
amado, em ti ponho meu bem-
-querer” MC (1,7-11).

No batismo do Senhor a voz do 
Pai indicando Jesus, a Palavra en-
viada, o bem-querer. Deus audível! 
No Batismo do Senhor, o Espírito 
descendo; Deus na nossa huma-
nidade, tornado visível aos olhos.

Jesus entra no Jordão e recebe 
as águas derramadas por João. 
Na linguagem de São Gregório 
de Nazianzeno é “a água da vida 
desejando a água, o batismo pe-
dindo o batismo; João a lâmpada, 
dizendo ao Sol; a voz à palavra; 
o amigo ao esposo. Ele o maior 
entre todos os nascidos de mu-
lher dizer ao Primogênito de toda 
criatura, aquele que estremecera 
de alegria no seio materno ao 
que fora adorado no seio de sua 
Mãe, o que era e seria precursor 
ao que já tinha vindo e de novo 
há de vir....” (Oratio in sancta Lu-
mina, 14-16). 

Deus visível na figura e audível 
na voz. Figura e voz que pertencem 
ao mundo dos homens, como o 
Filho de Deus em humanidade. Os 
céus se abrem, o Espírito desce 
sobre o Gerado de Mulher, em 
forma de pomba. O Espírito San-
to é perceptível na simplicidade, 
velocidade, ternura, delicadeza. 
Jesus se torna a suavidade e a 
simplicidade que visibiliza o Espíri-
to Santo. Ele é também a pomba, 
a presença simples, suave entre 
os pobres e pecadores; a pre-
sença veloz e terna na acolhida 

aos pequeninos. A simplicidade, 
a suavidade, a velocidade, revela 
a presença do Espírito Santo. (cf. 
Massimo de Torim, Sermão 64). 
“Sede simples como as pombas” 
recordará Jesus. 

Se ouve a voz do Pai: “Este é o meu 
bem-querer”! Jesus é o Bem-querer 
que anima, cura, acolhe, perdoa. 
Nele todos se tornam o bem-querer, 
pois nele todos são filhas e filhos de 
Deus. O Bem que concede olhos, 
ouvidos, movimento, purificação do 
corpo e do espírito.

Vendo e ouvindo o Filho que 
sai das águas da purificação, da 
penitência, ouvindo o Pai que se 
encanta, se comove, se alegra, e 
faz ouvir a sua voz: “Tu és o meu 
Filho amado, em ti ponho o meu 
bem-querer!”; vendo a suavidade 
e a simplicidade do Espírito, a 
humanidade se descobre como as 
amadas, os amados, como bem-
-querer de Deus. Não tememos: 
de esperança em esperança! 

Os olhos e os ouvidos recebidos 
no batismo, são a possibilidade 
da peregrinação na realidade que 
nos é dado viver. Olhos e ouvidos 
despertam para ver a suavidade, a 
simplicidade, a verdade, em tantas 
situações tensas e dilacerantes da 
vida. A voz que se declara “em ti 
ponho meu bem-querer”, abre a 
alma sofrida e anima os passos  
na esperança.

Gratidão aos pais, avós, tios, 
que nos introduziram na fé e 
nos educaram na fé. Gratidão aos 
catequistas que nos transmitiram 
os olhos e ouvidos da vida nova 
do Reino. Os olhos e ouvidos de  
discípulos missionários.
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Governo e Prefeitura de Parintins assinarão termo de 
cooperação para as obras de água e esgoto do Prosai
O documento regula-
menta as atribuições 
da UGPE, que coor-
dena o programa, e 
do Saae, responsável 
pelo saneamento no 
município

O Governo do Ama-
zonas e a Prefei-
tura de Parintins 
vão assinar, em 

breve, um Termo de Acor-
do de Cooperação Técnica 
(Tact), documento que re-
gulamenta as atribuições 
dos órgãos na execução 
das obras do novo sis-
tema de abastecimento 
de água e esgotamento 
sanitário, que está sendo 
implantado pelo Progra-
ma de Saneamento Inte-
grado (Prosai) no muni-
cípio (a 369 quilômetros 
de Manaus). Os últimos 
alinhamentos para o acor-
do foram discutidos duran-
te reunião técnica, nesta 
semana, entre a Unidade 
Gestora de Projetos Espe-
ciais (UGPE), órgão estadu-
al, e o Serviço Autônomo 
de Água e Esgoto (Saae),  
autarquia municipal.

O programa, considerado 
o maior investimento já re-
alizado no interior do Esta-
do, está sendo implantado 
pelo Governo do Amazonas, 
através da UGPE, órgão da 
Secretaria de Desenvolvi-
mento Urbano e Metropoli-
tano (Sedurb). A reunião fez 
parte das ações da Missão 

Termo de Acordo de Cooperação Técnica (Tact)
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Prosai Parintins, realizada 
no município, pelas equipes 
das áreas de planejamento, 
engenharia, ambiental, so-
cial e jurídico-institucional 
da UGPE.

Conforme o secretário da 
Sedurb, Marcellus Campêlo, 
o termo de cooperação é 
importante para o acompa-
nhamento e recepção das 
obras e serviços por parte 
da prefeitura do município. 

“A UGPE preparou a minuta 
do documento e a prefeitura 
deu uma devolutiva com 
sugestões e tirou dúvidas 
sobre algumas questões. 
Agora, o documento será 
finalizado para em breve 
realizarmos a assinatura”, 
informou o secretário.

Após a reunião, as equipes 
da UGPE e Saae também rea-
lizaram uma vistoria técnica 
nos locais destinados à ins-

talação dos novos Centros 
de Reservação e Distribui-
ção (CRDs) de água e nas 
demais áreas de intervenção 
das obras de saneamento 
no município.

Segundo o coordenador 
local do Prosai, Leonardo 
Normando, a finalidade da 
vistoria é avaliar as condi-
ções dos locais e identificar 
os ajustes necessários para 
o andamento das obras. “A 

visita técnica nos CRDs é 
fundamental para reforçar 
o alinhamento entre as 
equipes e verificar se tudo 
está ocorrendo dentro do 
esperado”, destacou.

O diretor do Saae, Marcos 
da Luz, reforçou a impor-
tância da integração entre 
as ações planejadas pelo 
Prosai e os serviços que já 
estão em andamento sob 
a gestão da autarquia. “É 

Centros de Convivência iniciam matrículas 
e rematrículas na segunda-feira

Os Centros de Convi-
vência da Família e do 
Idoso, administrados pela 
Secretaria de Estado de 
Assistência Social (Seas), 
iniciam, próxima segunda-
-feira (20/01), o período de 
rematrícula dos usuários 
que fazem atividades e que 
vão continuar em 2025. 
O próximo passo será a 
matrícula para pessoas 
interessadas em partici-
par das ações realizadas 
nas sete unidades sociais, 
mantidas pelo Governo do 
Amazonas em várias áreas 
da capital amazonense.

Os serviços oferecidos 
nos Centros de Convivên-
cia são gratuitos, voltados 
para pessoas em situação 
de vulnerabilidade e risco 

social, beneficiando a fa-
mília como um todo. Entre 
as ações oferecidas estão 
atividades psicológicas, fí-
sicas, esportivas, oficinas, 
rodas de conversa com 
temas variados, qualifi-
cação profissional, baza-
res, além do atendimento  
de fisioterapia.

A coordenadora do Pro-
jeto Vínculo Suas: Rede de 
Cuidados da Família e da 
Comunidade/Seas (RCFC), 
Rita Abecassis, informa que 
as pessoas que já fazem 
atividades nos Centros de 
Convivência devem compa-
recer no local, no período de 
rematrícula, para renovação 
do cadastro. “Para as ativi-
dades que exigem exames 
médicos, como a hidrogi-

nástica, e para o serviço da 
fisioterapia, que é necessá-
rio o encaminhamento do 
médico especialista, faz-se 
necessário a comprovação 
dos mesmos e a documen-
tação básica”, informa.

Quanto aos interessados 
em ser inseridos nas ativi-
dades, devem ficar atentos 
para o calendário de ma-
trícula de cada centro. A 
coordenadora adverte so-
bre a importância de ficar 
atentos para as vagas que 
sobrarem. Os Centros de 
Convivência foram criados 
para oferecer às famílias 
e aos idosos uma política 
de Proteção Social Básica, 
visando a convivência e o 
fortalecimento de vínculos 
familiares e comunitários.

CENTROS DE CONVIVÊNCIA DA FAMÍLIA E DO IDOSO

Centros de Convivência iniciam matrículas e rematrículas na segunda-feira

ADS realiza Feiras de Produtos Regionais 
neste fim de semana em Manaus

As Feiras de Produtos 
Regionais do Governo do 
Amazonas, organizadas 
pela Agência de Desen-
volvimento Sustentável do 
Amazonas (ADS), retornam 
neste fim de semana em 
Manaus, oferecendo ali-
mentos frescos e de alta 
qualidade em pontos estra-
tégicos da cidade. Após o 
recesso de fim de ano, seis 
edições serão realizadas no 
sábado (18/01) e domingo 
(19/01).

“As feiras da ADS impul-
sionam a economia local, 
gerando emprego e renda 
para produtores rurais e 
feirantes, eliminando in-
termediários e garantindo 
alimentos de qualidade na 
mesa dos consumidores”, 
destacou a chefe do depar-
tamento de negócios agro-
pecuários e pesqueiros da 
ADS, Loiana Brito.

No sábado, as feiras esta-
rão abertas ao público das 
5h às 11h no Centro Cultural 
Povos da Amazônia, locali-
zado na Bola da Suframa, no 
bairro Crespo, e no Centro 
de Convivência da Família 
Padre Pedro Vignola, na rua 
Gandu, bairro Cidade Nova. 
No estacionamento Varie-
dades Salmo 91 – Flores, na 
Avenida Torquato Tapajós, 
1052, a programação será 
realizada das 8h às 13h.

No domingo, os consumi-

dores poderão visitar a feira 
no estacionamento da praia 
da Ponta Negra, das 6h 
às 11h, onde encontrarão 
frutas, legumes e o tradicio-
nal café regional preparado  
na hora.

Para os residentes da área 
rural de Manaus ou aqueles 
que viajam pela rodovia 
AM-010, a ADS disponibi-
liza uma Feira de Produtos 
Regionais no quilômetro 
29, sentido Manaus-Rio 

Preto da Eva. A feira acon-
tece todos os sábados, das 
7h às 15h, e aos domingos, 
das 7h às 12h.

“Com muita alegria e satis-
fação, convidamos todos os 
consumidores a visitarem 
uma das edições das feiras 
da ADS, que retornam neste 
fim de semana. Serão seis 
edições onde os produto-
res oferecerão alimentos, 
artesanatos e muito mais”, 
disse Loiana.

FEIRA DA ADS

Após o recesso de fim de ano, seis edições organizadas pela ADS oferecerão 
alimentos frescos e de alta qualidade
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essencial compartilhar in-
formações para que pos-
samos realizar as melhorias 
necessárias e preparar o 
município para receber os 
novos sistemas de abaste-
cimento e tratamento de 
esgoto”, afirmou.

Obras de saneamento 
básico

Com investimentos de 
R$ 119 milhões, o Pro-
sai Parintins vai garantir 
o abastecimento de água 
de qualidade para 100% 
da população urbana, de 
forma ininterrupta, e elevar 
de zero para até 25% a co-
leta e tratamento de esgoto 
nas áreas de intervenção  
do programa.

As obras do Prosai inicia-
ram pelo novo sistema de 
água, que contempla a ins-
talação de 34 quilômetros 
de redes de distribuição, 
perfuração de sete poços 
profundos, recuperação de 
dez poços existentes, além 
da construção de quatro 
CRDs. A parte de esgo-
tamento sanitário abrange 
uma Estação de Tratamen-
to de Esgoto (ETE), quatro 
estações elevatórias, além 
de 34 quilômetros de rede 
de coleta e 2.423 ligações 
domiciliares.

Por meio do Prosai, o Go-
verno do Amazonas vai in-
vestir, ainda, R$ 10 milhões 
no fortalecimento institu-
cional do Saae de Parintins. 
O investimento é para que 
a autarquia possa fazer a 
gestão do novo sistema que 
está sendo implantado na 
cidade, pelo programa.

DIVULGAÇÃO



mou o comandante-geral.
O comandante-geral 

explicou, ainda, que o 
efetivo conta com seis 
viaturas compostas por 
PMs lotados nas Rondas 
Ostensivas Cândido Ma-
riano (Rocam), Batalhão 
de Choque, Companhia 
de Operações Especiais 
(COE), Grupamento de 
Manejo e Artefatos Explo-
sivos (Marte), Regimento 
de Policiamento Montado 
Coronel Bentes (RPMon) e 
Companhia Independen-
te de Cães (CIPCães).
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Governo do Amazonas envia reforço policial para 
auxiliar segurança de Rondônia em combate

Capital do estado vi-
zinho registra ações 
orquestrados por fac-
ções desde o início da 
semana

A Secretaria de Se-
gurança Pública 
(SSP-AM) enviou 
ao estado de Ron-

dônia, 32 militares da Po-
lícia Militar (PMAM), como 
apoio à Polícia Militar do 
estado vizinho, auxiliando 

O envio foi feito por determinação do governador Wilson Lima, após pedido de ajuda feito pelo Governo de Rondônia
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no policiamento ostensi-
vo e preventivo na capital 
Porto Velho, que registou 
ataques orquestrados por 
uma facção criminosa. O 
envio foi feito por deter-
minação do governador 
Wilson Lima, após pedido 
de ajuda feito pelo Gover-
no de Rondônia.

Os policiais já começa-
ram a atuar nesta quinta-
-feira (16/01) e, segundo 
o secretário da SSP-AM, 
Vinícius Almeida, foram 
enviados prontamente 
oito policiais militares 

que atuam em Humaitá. 
Logo em seguida, outros 
24 militares do Comando 
de Policiamento Especia-
lizado (CPE), lotados em 
Manaus, foram designa-
dos também para compor 
a ação.

Almeida destacou que, 
em todos os momentos em 
que o Amazonas necessitou 
de auxílio policial do esta-
do vizinho, principalmente, 
em Humaitá, o Governo 
de Rondônia atendeu de 
forma solicita às demandas 
amazonenses.

“Sempre que necessita-
mos da ajuda de Rondô-
nia, a segurança deles nos 
foi ofertada. Desta forma, 
de pronto, enviamos 32 
policiais para lá (Rondô-
nia) e vão ficar para lá 
até cumprir a missão. O 
Amazonas, também, co-
locou à disposição, caso 
haja necessidade, o en-
vio de mais efetivo e ou-
tros meios operacionais 
necessários para auxiliar 
no reestabelecimento da 
ordem pública”, ressaltou 
o secretário.

O comandante-geral 
da PMAM, coronel Klin-
ger Paiva, destacou que 
o 4º Batalhão de Polí-
cia Militar (BPM) conti-
nua de prontidão para o 
auxílio em Porto Velho. 
“Pela proximidade, nosso 
4º Batalhão auxiliou já na 
terça-feira, quando come-
çaram os ataques, envian-
do reforços para apoiar 
nesse combate e vamos 
continuar, agora com as 
unidades especializadas, 
como foi determinado 
pelo governador”, afir-

Polícia Civil prende homem por estupro 
qualificado contra adolescente

A Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM), por meio 
da Delegacia Especializada 
em Proteção à Criança e 
ao Adolescente (Depca), 
cumpriu, na quinta-feira 
(16/01), um mandado de 
prisão preventiva de Thia-
go Dias Auanário, de 33 
anos, em razão de regres-
são cautelar por estupro 
qualificado contra uma 
adolescente de 14 anos. A 
prisão faz parte da Opera-
ção Hagnos.

O crime foi praticado na 
noite do dia 3 de agosto 
de 2014, por volta das 19h, 
quando a vítima se dirigia 
à casa de uma amiga e foi 
surpreendida pelo autor na 
rua Manoel Amazonas Bo-
telho, no conjunto Riacho 
Doce 3, no bairro Cidade 
Nova, zona norte da capital.

Segundo a delegada De-
borah Ponce, adjunta da 
Depca, Thiago já havia sido 
preso e condenado na época 
do crime, mas descumpriu 
as condições estabelecidas 
pela Justiça, o que levou à 
regressão do regime de cum-

primento da pena. O caso 
passou a ser monitorado pela 
equipe da Depca, resultando 
em sua recaptura.

“Ao identificarmos o des-
cumprimento, atuamos 
para garantir a prisão do 
autor. Esse trabalho reforça 
o compromisso da Polí-
cia Civil em assegurar não 
apenas a condenação do 
responsável, mas também 
o cumprimento efetivo das 

decisões judiciais, propor-
cionando à vítima um sen-
timento de justiça pelos 
traumas vividos”, destacou 
a delegada. 

Procedimentos
Thiago Dias Auanário 

responderá por estupro 
qualificado. Ele passará 
por audiência de custódia 
e ficará à disposição do 
Poder Judiciário.

DEPCA

Autor descumpriu as medidas estabelecidas pela Justiça e foi recapturado

PM-AM prende quatro homens por 
envolvimento com tráfico de drogas

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM) prendeu 
quatro homens, por en-
volvimento com tráfico 
de drogas, em ações en-
tre a tarde e a noite de 
quinta-feira (16/01), nas 
zonas centro-oeste e sul 
de Manaus, e resultaram na 
apreensão de entorpecen-
tes, dinheiro e materiais 
utilizados no tráfico.

Por volta das 17h, policiais 
militares da 17ª Compa-
nhia Interativa Comunitária 
(Cicom) receberam infor-
mação de que um homem 
estaria traficando drogas na 
rua Samambaia, bairro Re-
denção. No local, o suspeito 
tentou fugir, mas foi captu-
rado com duas porções de 
maconha, uma porção de 
cocaína, três porções de oxi 
e uma balança de precisão.

O suspeito, que já tem 
antecedentes criminais, foi 
encaminhado, juntamente 
com o material apreendido, 
para o 19º Distrito Integra-
do de Polícia (DIP).

Pela manhã, ainda no bair-
ro Redenção, outra equipe 

da 17ª Cicom recebeu uma 
denúncia sobre tráfico de 
drogas na rua Estrela Ra-
jada. No local, um homem, 
de 34 anos, foi preso com 
sete trouxinhas de maco-
nha, quatro trouxinhas de 
cocaína, uma porção de cra-
ck e R$ 26,50 em espécie.

O homem, que resistiu 
à prisão, sendo algemado 
para garantir a segurança 
da equipe, foi conduzido 

ao 17º DIP.
E os policiais militares da 

Força Tática, durante pa-
trulhamento por volta das 
16h, no beco Tiradentes, 
bairro Japiim, identificaram 
dois homens em atitude 
suspeita. A dupla tentou fu-
gir, mas foi capturada com 
duas porções de maconha, 
uma balança de precisão, 
R$ 100 em espécie e dois 
aparelhos celulares.

EM AÇÕES NA CAPITAL

Os suspeitos foram conduzidos ao 1º DIP, com o material apreendido
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Combate a ataques criminosos



Moraes rejeita recurso e mantém decisão 
que impediu Bolsonaro de ir aos EUA

Política

O ministro Alexandre 
de Moraes, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
rejeitou o recurso apre-
sentado pela defesa de 
Jair Bolsonaro (PL) e 
manteve a decisão que 
impede o ex-presidente 
de viajar para os Estados 
Unidos

A defesa de Bolsonaro 
pediu que, caso o 
ministro não recon-
siderasse a ordem 

que o impede de viajar, le-
vasse o caso para julgamento 
“pelo colegiado competente, 
observada a urgência que o 
caso requer”.

Os advogados do ex-
-presidente afirmaram que 
a “decisão deve ser revista, 
porque parte de seus pres-
supostos ou não se coadu-
nam com a realidade, ou não 
servem como fundamento 
para impedir a viagem pon-
tual” de Bolsonaro.

A defesa rebateu no re-
curso, chamado de agravo 
regimental, os quatro prin-
cipais pontos da decisão 
do ministro: 1) ausência de 
convite oficial para a posse, 
2) possibilidade de fuga do 
país e asilo político, 3) de-
fesa e incentivo à fuga de 
condenados do 8 de janeiro 
e 4) viagem com “fins estri-
tamente particulares”.

De início, a defesa reafir-
mou que o ex-presidente 
“foi convidado pelo comitê 
organizador da posse para 
comparecer aos eventos 
que marcam essa solenida-
de” e que o e-mail recebido 
por Eduardo Bolsonaro “foi 

Ex-presidente Jair Bolsonaro

DIVULGAÇÃO

enviado pelo domínio do 
site oficial da organização  
do evento”.

A menção foi feita para 
rebater o argumento dado 
pelo ministro em sua decisão. 
Moraes escreveu em sua or-
dem que “não foi juntado aos 
autos nenhum documento 
probatório que demonstras-
se a existência de convite rea-
lizado pelo presidente eleito 
dos EUA ao requerente Jair 
Messias Bolsonaro, confor-
me alegado pela defesa”.

A equipe de Bolsonaro 
afirmou que Moraes impôs 
diferentes medidas cautela-
res ao ex-presidente desde 

janeiro do ano passado. “O 
tempo mostra-se excessivo, 
em especial quando trata-
mos de medidas graves e, 
principalmente, porque se-
quer há uma acusação pos-
ta”, disse a defesa.

Os advogados também 
contestaram menção a uma 
entrevista na qual o ex-pre-
sidente teria cogitado “a 
possibilidade de evadir-se e 
solicitar asilo político para 
evitar eventual responsabi-
lização penal no Brasil”.

“Eis a fala exata: ‘Se eu 
devesse alguma coisa, es-
taria nos Estados Unidos, 
não teria voltado’. É fato 

que o ex-Presidente voltou. 
E assim o fez porque ain-
da acredita na legalidade 
e imparcialidade de even-
tual ação penal, na qual 
tem certeza de que poderá 
demonstrar que ‘não deve 
coisa alguma’”, rebateram.

A defesa de Bolsonaro res-
saltou que, mesmo quando 
não havia medidas restriti-
vas contra o ex-presidente, 
ele demonstrou respeito ao 
tribunal e à investigação em 
curso. Os advogados men-
cionaram a ida de Bolsonaro 
à posse de Javier Milei, na 
Argentina, em dezembro  
de 2023.

“Desde então, as cautela-
res impostas ao peticioná-
rio têm sido integralmente 
cumpridas e respeitadas. 
E, portanto, nada indica 
que a pontual devolução 
do passaporte, por perío-
do delimitado e justificado, 
possa colocar em risco essa 
realidade. Sendo certo que, 
em seu retorno, o pas-
saporte será prontamente 
devolvido a esse E. Su-
premo Tribunal Federal”, 
sustentou a defesa.

Os advogados do ex-presi-
dente lembraram ainda que 
o STF já autorizou viagens 
a investigados que estavam 
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Presidentes dos TJs do Brasil reúnem-se com o 
presidente do STJ, ministro Herman Benjamin

Lewandowski assina diretrizes 
sobre o uso de força policial

O presidente do Tribunal 
de Justiça do Amazonas, 
desembargador Jomar Fer-
nandes, participou na noite 
de quinta-feira (16/01) da 
solenidade de abertura do 
“XIV Encontro do Conselho 
de Presidentes dos Tribu-
nais de Justiça do Brasil (XIV 
Consepre)”, em Goiás. Como 
parte da programação de 
abertura do evento, os ges-
tores dos TJs reuniram-se 
com o presidente do Superior 
Tribunal de Justiça, ministro  
Herman Benjamin.

A abertura do 14.º Encontro 
contou com a participação de 
presidentes dos Tribunais de 
Justiça estaduais de todo o 
País, incluindo muitos presi-
dentes eleitos, como o futuro 
presidente do TJGO, desem-
bargador Leandro Crispim. 
Estiveram presentes também 
o governador de Goiás, Ro-
naldo Caiado; a ouvidora 
nacional da mulher e con-
selheira do CNJ, Renata Gil; o 
conselheiro do CNJ, Marcello 
Terto e Silva; o juiz-auxiliar 
da Corregedoria Nacional de 
Justiça, Lizandro Gracia Go-
mes Filho, representando o 
corregedor nacional da Justi-

O ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Ricardo 
Lewandowski, assinou, nesta 
sexta-feira (17), duas por-
tarias que regulamentam o 
uso da força policial por 
profissionais de segurança, 
com normas sobre o uso de 
armas de fogo.

As normas se aplicam às 
polícias Federal, Rodoviária 
Federal, Penal Federal e às 
forças Nacional de Seguran-
ça Pública e Penal Nacional.

Segundo a portaria, as di-
retrizes deverão ser seguidas 
pelas instituições de segu-
rança dos estados, municí-
pios e do Distrito Federal, nas 
ações que utilizem recursos 
do Fundo Nacional de Se-
gurança Pública e do Fundo 
Penitenciário Nacional.

“Qualquer ente federado 
que faça qualquer aquisição 
de insumos de uso da força, 
se valendo do Fundo Nacio-
nal de Segurança Pública 
ou do Fundo Penitenciá-
rio, automaticamente esta-
rá adotando essa portaria, 
explicou Mário Sarrubbo, 
secretário Nacional de Se-
gurança Pública.

ça, ministro Mauro Campbell; 
e o presidente da Ordem dos 
Advogados do Brasil – Seção 
Goiás (OAB/GO), Rafael Lara.

Em seu discurso, na abertu-
ra do evento, o presidente do 
Consepre, desembargador 
Carlos França, que também 
é chefe do Poder Judiciário 
do Estado de Goiás, destacou 
que o Conselho é um espaço 
essencial para debater as de-
mandas e políticas públicas 
da Justiça Estadual, respon-
sável por cerca de 80% das 
ações judiciais no Brasil.

“O conselho de presiden-
tes dos Tribunais de Justiça 
tem sido fundamental para 
que possamos dialogar so-
bre as necessidades reais do 
Judiciário estadual e buscar 
soluções integradas para os 
desafios que enfrentamos 
diariamente”, disse, ao des-
tacar a importância da nova 
gestão do colegiado, que 
será empossa nesta sexta-
-feira (17), sendo liderada 
pelo desembargador Fran-
cisco Oliveira.

União do Poder Judiciário
O presidente do Superior 

Tribunal de Justiça (STJ), 

Segundo o ministro Lewan-
dowski, o governo estudará 
a possibilidade de congelar 
recursos, caso os estados 
e municípios beneficiados 
pelo fundo não sigam as 
normas das portarias.

A assinatura dos documen-
tos faz parte de um movi-
mento do Ministério para 
endurecer regras e prevenir 
casos de abuso da força 
policial. No ano passado, 
Lewandowski assinou uma 
portaria que cria diretri-
zes para o uso de câmeras 
corporais por profissionais  
de segurança.

Armas de fogo
De acordo com as diretri-

zes, armas de fogo devem 
ser utilizadas como “medida 
de último recurso”. Segun-
do o texto, deve ser prio-
rizado, sempre que possí-
vel, o emprego de técnicas 
e instrumentos de menor  
potencial ofensivo.

Além disso, as institui-
ções de segurança deve-
rão disponibilizar, a cada 
profissional, instrumentos 
de menor potencial ofen-

ministro Herman Benjamin, 
destacou o estreitamento das 
relações com os tribunais. “Eu 
saúdo o presidente Carlos 
França e o novo presidente do 
Consepre, Francisco Oliveira. 
Acredito que seja fundamen-
tal termos uma cooperação 
permanente entre o STJ e 
os tribunais de Justiça. Nós 
queremos que o STJ seja visto 
como a casa da Primeira e 
Segunda Instância. E é por 
isso que estamos investin-
do em visitas institucionais 
e integrando a magistratura 
brasileira de forma mais co-
esa”, afirmou.

sivo para debilitação e in-
capacitação de suspeitos, 
além de equipamentos de  
proteção individual.

“O que nós estamos fazen-
do não é descartar o uso 
das armas de caráter letal. O 
que nós vamos fazer, a par-
tir daqui, é distribuir, junto 
com as armas letais, essas 
armas não letais. O agente 
de segurança terá a opção 
de: ou usar uma arma não 
letal, ou, em caso de perigo, 
eventualmente, defender a 
si próprio, a corporação 
ou a sociedade”, explicou  
Lewandowski.

XIV CONSEPRENORMAS

Presidente do STJ, ministro Herman 
Benjamin e o Presidente do TJAM, 
desembargador Jomar Fernandes

Ricardo Lewandowski, ministro da 
Justiça

com passaporte apreendido 
por determinação da Corte. 
Bolsonaro havia contado à 
imprensa que este argumen-
to seria mencionado pela 
sua defesa.

“No caso concreto, não 
parece razoável entender 
o comparecimento à posse 
do presidente americano 
como uma atividade es-
tranha à condição do peti-
cionário de ex-presidente 
e político atuante”, afirma-
ram os advogados.

A defesa também rechaçou 
a menção na decisão de Mo-
raes à posição de Bolsonaro 
com relação aos foragidos 
do 8 de janeiro. Para os advo-
gados, defender a anistia aos 
envolvidos nos atos crimino-
sos “não se confunde, nem 
de longe, com um suposto 
‘posicionamento contrário à 
aplicação da lei penal e das 
decisões judiciais’”.

“Do mesmo modo, deixar 
de criticar a fuga de pro-
cessados é algo inerente 
à liberdade de expressão”, 
completam, alegando tra-
tar-se de “mera manifesta-
ção de opinião”. “E menos 
ainda que possa ser inter-
pretado como um indica-
tivo de que o peticionário 
pretende fugir, na medida 
em que já demonstrou, 
concreta e objetivamente, 
sua intenção de permane-
cer no Brasil, quando re-
tornou da Argentina e dos  
Estados Unidos.”

A defesa concluiu o recurso 
destacando que “o pedido 
de viagem é pontual, não 
se tratando de renovação 
do pedido de revogação 
das medidas cautelares”. E 
reitera que seguirá rigorosa-
mente todas as restrições já 
impostas, além de eventuais 
condições que o ministro 
entender cabíveis.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Ao assumir o Co-
mando do 1º/1º 
Grupo de Transpor-
te, a amazonense faz 
história na Força Aé-
rea Brasileira

A manauara Major Avia-
dora Joyce de Souza 
Conceição assumiu o 
comando do Primeiro 

Esquadrão do Primeiro Grupo 
de Transporte (1º/1º GT) da 
Força Aérea Brasileira (FAB). 
Com isso, a militar amazonense 
torna-se a primeira mulher da 
história a comandar uma uni-
dade aérea na história da FAB.

Conceição foi nomeada para 
o cargo em julho de 2024 e 
iniciou a função na quarta-feira 
(15), operando na Base Aérea 
do Galeão (BAGL), no Rio de 
Janeiro. Ela deve ficar na função 
pelos próximos dois anos.

“Ser escolhida para coman-
dar o Primeiro Esquadrão do 
Primeiro Grupo de Transporte, 
o Esquadrão Gordo, foi uma 
grande emoção e me senti 
muito grata por esse reco-
nhecimento da Força Aérea ao 
meu trabalho. A unidade que 
irei comandar é uma das mais 
operacionais e realiza inúme-
ras missões de relevância para 
o país”, disse a Major Joyce.

A unidade assumida por 
Conceição é uma das mais 
tradicionais e estratégicas da 
Força Aérea Brasileira (FAB), 
com missão essencial para 
as operações logísticas. Suas 
responsabilidades incluem o 
transporte de tropas, cargas e 
suprimentos, além de missões 
de apoio humanitário, defesa 
e resgates.

Trajetória de superação e 
pioneirismo

Natural de Manaus, Ama-
zonas (AM), a Major Joyce 
ingressou na FAB, em 2003, 
formando-se Aspirante a Ofi-
cial Aviadora em dezembro de 
2006, sendo parte da primeira 
turma de aviadoras da Aca-
demia da Força Aérea (AFA). 
Desde o início de sua carreira, a 
Major Joyce tem se destacado 
por sua competência, dedica-
ção e, principalmente, pelas 
barreiras que quebra a cada 
etapa de sua trajetória, sendo 
referência para as mais de 13 
mil mulheres pertencentes ao 
quadro de militares da FAB.

“Fazer parte da primeira 
turma de Oficiais Aviadoras 
foi um desafio e uma grande 
responsabilidade. A adapta-
ção ao voo e a formação 
completa nos dois anos de 
atividade aérea exigiram de-
dicação adicional. Na minha 
trajetória, na Academia da 
Força Aérea, considero que 
o espírito de grupo, sobre-
tudo com minhas colegas 
de turma, bem como o pro-
fissionalismo dos instruto-
res da AFA, foram fatores 
fundamentais para que as 
dificuldades pudessem ser 
superadas”, relata.

Após se formar como avia-
dora pela AFA, se especiali-
zou na Aviação de Transporte, 
completando o curso em 2007. 
Nos anos seguintes, atuou no 
Norte do Brasil, pilotando as 
aeronaves C-98 Caravan e 
C-97 Brasília. Durante este 
período, enfrentou desafios 

Major Joyce faz história como a primeira 
mulher a comandar unidade aérea da FAB

Major Aviadora Joyce de Souza Conceição

Conceição foi a primeira mulher brasileira 
a pousar na Antártica

impostos pelas vastas distân-
cias e as condições adversas 
da Região Amazônica, sempre 
com competência e habilidade 
em suas missões.

“O período de voo na Ama-
zônia, no Sétimo Esquadrão 
de Transporte Aéreo, foi de 
enorme aprendizado. Tive 
oportunidade de cumprir 
inúmeras missões nas quais 
somente por meio do apoio 
aéreo, as populações ribeiri-
nhas podiam ser atendidas. 
A operação ocorria muitas 
vezes em pistas restritas e 
em condições meteoroló-
gicas adversas, típicas da 
Amazônia. Ao executar o 
transporte de medicamen-
tos, vacinas e suprimentos 
diversos, entendi a impor-
tância do trabalho realizado 
pelas Forças Armadas naque-
la região inóspita, um Brasil 
que poucos conhecem e que 
tive o privilégio de conhe-
cer”, diz.

Conquistas históricas
Em 2012, ainda como Te-

nente, fez história ao se tornar 
a primeira aviadora brasileira 
habilitada a pilotar o C-130 
Hércules, uma das aeronaves 
mais emblemáticas da FAB. 
Este feito a consolidou como 
uma das principais aviadoras 

Amazonas

da instituição, abrindo ca-
minho para missões ainda  
mais complexas.

E, no Esquadrão Gordo, a 
então Major Joyce teve uma 
trajetória com grandes marcos. 
Em 2016, no posto de Capitão, 
ela se tornou a primeira mulher 

brasileira a pousar na Antártica, 
conquistando um feito histó-
rico na aviação.

Segundo a Major Joyce, 
cumprir as missões em apoio 
ao Programa Antártico Bra-
sileiro foi motivo de enorme 
orgulho para ela. “Considero o 
ápice e a coroação da minha 
trajetória operacional como 
piloto da aeronave C-130, no 
Esquadrão Gordo, Unidade 
de enorme tradição e impor-
tância operacional no âmbito 
da Força Aérea. Os desafios 
da meteorologia instável na 
Península Antártica, com con-
dições de visibilidade e teto 
restritas, além de ventos su-
periores a 100km/h, exigiam 
experiência e perícia de toda a  
equipe”, expõe.

A nomeação da Major Joyce 
para o comando do Esqua-
drão Gordo não é apenas uma 
conquista pessoal, mas tam-
bém um reflexo do avanço 
na promoção da participação 

feminina dentro das Forças 
Armadas. Sua ascensão ao co-
mando de uma Unidade Aérea 
tão importante simboliza o 
papel das mulheres nas insti-
tuições militares, além de servir 
como fonte de inspiração para 
novas gerações de mulheres e 
homens que desejam seguir 
carreira nas Forças Armadas.

“Espero dois anos de muitos 
desafios, nos quais pretendo 
liderar minha Unidade para 
continuar sendo referência em 
preparo, prontidão, profissio-
nalismo e segurança, manten-
do a excelência no emprego da 
aeronave KC-390, a qualquer 
hora, em qualquer lugar, onde 
o Brasil precisar. E, para as 
mulheres que pretendem in-
gressar na Força Aérea e que 
almejam um dia Comandar um 
Esquadrão Aéreo, atesto que o 
céu é vasto e há espaço para 
todas nós. O caminho não é 
fácil, mas coragem, determi-
nação e preparo são as armas 

mais poderosas com as quais 
enfrentei os desafios ao longo 
da minha carreira até aqui. 
Continuem sonhando, voan-
do e desafiando os limites, 
e certamente assim poderão 
alçar voos cada vez mais al-
tos”, finaliza a Comandante 
do 1º/1º GT.

O Esquadrão Gordo
O Primeiro Esquadrão do 

Primeiro Grupo de Transpor-
te (1º/1º GT) – Esquadrão 
Gordo – é uma das Unidades 
mais tradicionais e estratégi-
cas da Força Aérea Brasileira 
(FAB), com missão essencial 
para as operações logísticas. 
Suas responsabilidades in-
cluem o transporte de tropas, 
cargas e suprimentos, além 
de missões de apoio huma-
nitário, defesa e resgates. Ao 
longo dos anos, a unidade 
tem se destacado em mo-
mentos de crise, enviando 
ajuda humanitária a países 
afetados por desastres natu-
rais e realizando missões de 
transporte em zonas de con-
flito, consolidando-se como 
um pilar fundamental para 
a projeção de poder e assis-
tência do Brasil no cenário 
global. Com sede no Rio de 
Janeiro (RJ), na Base Aérea do 
Galeão, o Esquadrão Gordo 
tem desempenhado um pa-
pel fundamental em diversas 
operações, tanto no território 
nacional quanto no exterior.

O Esquadrão Gordo opera a 
aeronave KC-390 Millennium, 
um vetor de última geração 
desenvolvido pela Embraer, 
que trouxe um salto signifi-
cativo em termos de capa-
cidade e versatilidade. Com 
a capacidade de transportar 
até 26 toneladas de carga, o 
KC-390 é ideal para missões 
de transporte estratégico e 
pode operar em pistas cur-
tas e não preparadas. Além 
disso, a aeronave é equipada 
com sistemas modernos de 
reabastecimento em voo e 
é capaz de realizar opera-
ções em condições extremas, 
como combates a incêndios e 
missões de busca e salvamen-
to. O Esquadrão Gordo, com 
o KC-390, tem se consolidado 
como uma força vital para a 
FAB, mantendo sua excelência 
operacional e expandindo sua 
capacidade de atender às ne-
cessidades logísticas do Brasil, 
em qualquer parte do mundo.

Fotos: DIVULGAÇÃO
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Governador do Amazonas, Wilson Lima e presidente do TRE-AM 
desembargadora Carla Reis e a vice-presidente do TRE-AM, Nélia Ca-
minha Jorge 

Desembargador João Simões entre as desembargadoras Carla Reis 
e Nélia Caminha Jorge, respectivamente presidente e vice-presidente 
do TRE-AM

Marcelo Mourão, Mazé Mourão e Fefa 
Cacheado, durante o jantar de aclama-
ção da Miss Universe Amazonas 2025, 

Roci Pankov, no restaurante Caxiri 

Em evento elegante no Restaurante Caxiri, 
na terça (14), a Miss Universe Amazonas 

2025, Roci Pankov, é aclamada, marcando 
início de sua jornada para etapa nacional 

Presidente do TRE-AM 
desembargadora Carla 

Reis e a vice-presidente 
do TRE-AM, desembar-
gadora Nélia Caminha 

Jorge, durante jantar 
no Palácio Rio Negro – 

Salão Solimões 

Sérgio e Edilane Frota, prestigiaram o 
jantar de aclamação da Miss Universe 
Amazonas 2025, na terça (14), no res-

taurante Caxiri 

Presidente da OAB-AM, Jean Cleuter 
Mendonça, no Salão Solimões 

Marcelo Mourão com a Miss Universe 
Amazonas 2025, Roci Pankov 

Tâmia e Fabricio Marques, no Teatro Ama-
zonas 

Edilane e Sérgio Frota, com a Miss Uni-
verse Amazonas 2025, Roci Pankov 

Desembargadora Carla Reis, presidente do TRE-AM, juíza Lucia 
Viana e desembargadora Nélia Caminha Jorge, vice-presidente do 

TRE-AM 

Desembargador 
Fabricio Marques 
ao lado do minis-
tro Mauro Camp-
bell Marques, no 
Palácio Rio Negro 
-  Salão Solimões 

O competente 
advogado Kon 

Wang ao lado de 
sua esposa Caro-
line Hak, emoldu-
ram a desembar-

gadora Carla Reis, 
presidente do 

TRE-AM, durante 
o jantar de sua 

posse 

Presidente do TCE-
-AM, conselheira 

Yara Amazônia 
Lins, prestigiou a 

posse do TRE-AM, 
na foto com a 

presidente do TRE-
-AM, desembarga-

dora Carla Reis e 
vice-presidente do 

TRE-AM, desem-
bargadora Nélia 

Caminha Jorge 

Desembargadora Carla Reis, presidente do TRE-AM, desembarga-
dor Hamilton Saraiva, corregedor do TJAM e sua esposa Julia 

Comunicação TRE-AM

Comunicação TRE-AM

Uatumã Rocha

Junior Souza

Junior Souza

Sérgio Frota
@sergiopromoter sergiofrotacolunista@gmail.com

FIQUE COM DEUS
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FMI também prevê uma 
expansão do Produto 
Interno Bruto (PIB) de 
2,2% no país em 2026

O Fundo Monetário In-
ternacional (FMI) revi-
sou para cima a esti-
mativa de crescimento 

da economia do Brasil em 2024 e 
manteve a perspectiva de desa-
celeração para 2025, mostraram 
novas estimativas divulgadas 
nesta sexta-feira (17).

Na revisão de seu relatório 
Perspectiva Econômica Global, 
o FMI elevou a previsão de 
expansão do Produto Interno 

O IBGE divulgará os dados do PIB do quarto trimestre e do acumulado de 2024 em 7 de março

FMI melhora perspectiva de 
crescimento do Brasil em 2024 a 3,7%

Ministro apontou para ju-
ros externos e geopolítica 
dentre os “culpados” pelo 
dólar caro.

Em entrevista nesta sexta-
-feira (17), Haddad disse 
que, observando os funda-
mentos econômicos para o 
Brasil de hoje, o valor no 
qual a divisa norte-ameri-
cana está cotada é elevado. 
Por volta de 16h40, o dólar 
subia a R$ 6,06.

Ainda perguntado se a 
divisa deve voltar a baixo 
da faixa de R$ 6, Haddad 
optou por não fazer apon-
tamentos devido “variáveis 
que nós não controlamos”, 
dentre as quais aponta os 
juros praticados no exterior 
e as incertezas geopolíticas.

Além do câmbio, Haddad 
apontou um efeito da de-
terioração do clima no ex-
terior sobre a inflação e os 
juros não só no Brasil, mas 
pelo mundo.

“O quadro externo mu-
dou, não sei por quanto 
tempo, porque não era o 
previsto no ano passado, 
mas mudou radicalmen-
te. As coisas não estão 
bem, o juro nos Esta-
dos Unidos no patamar 
que está, ninguém pode 
ficar despreocupado”,  
afirmou Haddad.

Bruto (PIB) brasileiro em 2024 
a 3,7%, de 3,0% em outubro.

A projeção do FMI agora é 
melhor do que a do próprio 
governo, que em novembro 
projetou avanço de 3,3% do 
PIB em 2024, e também fica 
acima da estimativa do Banco 
Central, de 3,5%.

O FMI manteve o cenário de 
desaceleração para 2,2% em 
2025, mas reduziu a conta para 
2026 em 0,1 ponto percentual, 
vendo uma expansão da eco-
nomia também de 2,2%.

O IBGE divulgará os dados 
do PIB do quarto trimestre e 
do acumulado de 2024 em 7 
de março.

No terceiro trimestre, a ex-
pansão do PIB ficou em 0,9% 

na comparação com os três 
meses anteriores. No acumula-
do do ano até setembro, o Brasil 
acumula crescimento de 3,3% 
em relação ao mesmo período 
de 2023.

A expectativa para o quarto 
trimestre é de desaceleração 
gradual da economia no fi-
nal do ano passado, depois 
de surpreender nos primeiros 
trimestres, em meio ao ciclo 
de aperto monetário realizado 
pelo Banco Central.

Mas, mesmo diante da polí-
tica monetária contracionista, 
a economia segue aquecida 
em meio a um mercado de 
trabalho saudável e aumento 
da renda, o que por sua vez 
gera pressão inflacionária.

FOTOS: DIVULGAÇÃO

O dólar fechou 
em alta nesta 
sexta-feira (17) 
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Brasil bate recorde de exportações 
para os EUA em 2024

DIVULGAÇÃO

Dados são da Câmara Americana de Comércio para o Brasil

Levantamento da Câmara 
Americana de Comércio para 
o Brasil (Amcham Brasil) mostra 
que as exportações brasileiras 
para os Estados Unidos em 
2024 atingiram a marca recor-
de de US$ 40,3 bilhões, uma 
elevação de 9,2% sobre o ano 
anterior. Os dados, divulgados 
nesta quinta-feira (16), em São 
Paulo, estão no estudo Monitor 
do Comércio 2024.

O volume exportado também 
alcançou níveis inéditos, com a 
venda aos Estados Unidos de 
40,7 milhões de toneladas em 
produtos, representando au-
mento de 9,9% sobre 2023.

A indústria brasileira registrou 
um recorde de US$ 31,6 bilhões 
em suas vendas aos EUA em 
2024, um incremento de 5,8% 
em relação a 2023.

Os produtos industriais re-
presentaram 78,3% de todas 
as exportações brasileiras para 
os EUA, consolidando o país 
como o principal destino das 
vendas desse setor pelo nono 
ano consecutivo.

US$ 40,3 BILHÕES

Europa
As exportações da indústria 

brasileira, em 2024, para a União 
Europeia somaram US$ 22,4 bi-
lhões e para o Mercosul, US$ 
18,8 bilhões.

Entre os principais produtos da 
indústria brasileira exportados 
para os Estados Unidos estão 
petróleo bruto, aeronaves, café, 
celulose e carne bovina.

Já as importações brasileiras 
de produtos norte-americanos 
cresceram 6,9% em 2024, atin-
gindo US$ 40,6 bilhões. Seto-
res como motores, máquinas 
não elétricas e aeronaves tive-
ram resultados significativos, 
contribuindo para o segundo 
maior valor histórico de impor-
tações, atrás apenas de 2022 
(US$ 51,3 bilhões).

Dólar fecha a R$ 6,06 e acumula 
recuo semanal

DIVULGAÇÃO

Mercado repercute dados econômicos e entrevista do ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad

O dólar fechou em alta nesta 
sexta-feira (17), com os inves-
tidores se posicionando para 
a posse do presidente eleito 
dos Estados Unidos, Donald 
Trump, e avaliando novos da-
dos econômicos.

A divisa norte-americana 
encerrou a sessão com ganhos 
de 0,16%, cotado a R$ 6,0650 
na venda. Na margem sema-
nal, porém, a divisa acumulou 
baixa de 0,62%.

Por volta das 17h, o Ibo-
vespa, referência do merca-
do acionário brasileiro, subia 
0,69%, a 122.074,53 pontos, 
tendo marcado 121.074,14 na 
mínima e 121.803,18 na máxi-
ma até o momento.

A bolsa brasileira busca se 
firmar em alta, em pregão 
marcado por vencimento de 
opções sobre ações na bol-
sa paulista, enquanto agen-
tes financeiros repercutem 
números melhores sobre a 
economia chinesa e a entre-
vista do ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad.

BOLSA SOBE

Questionado sobre o mo-
mento de câmbio deterio-
rado, o ministro indicou que 
“não compraria dólar acima 
de R$ 5,70”.

Haddad disse que, obser-
vando os fundamentos eco-
nômicos para o Brasil de 
hoje, o valor no qual a divisa 
norte-americana está cotada 
é elevado.

EUA
Trump retorna à Casa Branca 

na segunda-feira (20), e os mer-
cados têm ponderado sobre 
a velocidade e agressividade 
com que o presidente eleito 
pretende implementar suas 
promessas de campanha, em 
particular as esperadas tarifas 
de importação e o controle mais 
rígido da imigração.

Na véspera, o BC informou 
que seu Índice de Atividade 
Econômica (IBC-Br), conside-
rado um sinalizador do Produ-
to Interno Bruto (PIB), avançou 
0,1% em relação ao mês ante-
rior, em dado dessazonalizado, 
melhor do que a expectativa 
de estagnação.

No final do ano passado, a 
autoridade monetária elevou a 
taxa de juros Selic em 1,00 ponto 
percentual, para 12,25% ao ano, 
surpreendendo ao prever mais 
duas altas da mesma magnitude 
à frente.

Os resultados esperados pelo 
FMI para o Brasil superam a 
perspectiva para o México, que 
deve crescer 1,8% em 2024, 
desacelerando a 1,4% em 2025 

e depois indo a 2,0% em 2026.
Com isso, o FMI calcula expan-

são da América Latina e Caribe 
de 2,4% no ano passado, indo a 
2,5% e 2,7%, respectivamente, 
em 2025 e 2026. O cenário para 
o ano passado foi melhorado 
ante 2,1% antes, mas para os ou-
tros anos não houve alteração.

A perspectiva para as Econo-
mias de Mercados Emergentes e 
em Desenvolvimento, das quais 
o Brasil faz parte, permaneceu 
em 4,2% para o ano passado 
e este, e subiu 0,1 ponto para 
2026, para 4,3%.

“Nos mercados emergentes e 
economias em desenvolvimen-
to, o crescimento em 2025 e 
2026 deve igualar amplamente 
o de 2024”, disse o FMI.

O ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad

DIVULGAÇÃO
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Temporais que castigam 
Santa Catarina provo-
cam estragos, desliza-
mentos, alagamentos, 
interdição de rodovias 
e caos no trânsito

A forte chuva que atin-
giu Santa Catarina (SC) 
ao longo desta quin-
ta-feira (16) fez com 

que dez cidades catarinenses 
decretassem situação de emer-
gência. Os temporais causaram 
alagamentos, deslizamentos e 
interditaram rodovias nos mu-
nicípios de: Camboriú, Gover-
nador Celso Ramos, Tijucas, 
Biguaçu, Florianópolis, Porto 
Belo, Ilhota, Balneário Cambo-
riú, São José e Palhoça.

O Decreto de Emergência 
permite a tomada rápida de 
decisões para prestar a assis-
tência necessária à população, 
com o emprego de equipes de 
apoio e aquisição de materiais 
e equipamentos para solucio-
nar os problemas causados 
pela tempestade.

Ao longo do dia, o Corpo 
de Bombeiros Militar de Santa 
Catarina (CBMSC) registrou o 
atendimento de mais de 234 
ocorrências, principalmente 
nas regiões da Grande Floria-
nópolis e Litoral Norte. Os tra-
balhos das equipes resultaram 
no atendimento de 437 pes-
soas, incluindo resgates, sal-
vamentos, atendimentos pré-
-hospitalares, cortes de árvores 
e desobstrução de vias públi-
cas, pequenos deslizamentos, 
inundações e enxurradas.

Tijucas, na Grande Florianó-
polis, foi a cidade do Estado 
com maior volume acumulado 
de chuva durante o dia, se-
gundo dados atualizados às 
17h30min de quinta-feira pela 
Defesa Civil de Santa Catarina. 
O total de chuva registrado na 

O Decreto de Emergência permite a tomada rápida de decisões para prestar a assistência necessária à população

Dez cidades de SC decretam situação de 
emergência após chuvas castigarem o Estado
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cidade é superior ao esperado 
para todo o mês de janeiro (280 
milímetros), segundo informa-
ções do município.

Em resposta à situação, o 
prefeito Maicon Sgrott anun-
ciou o decreto de emergência 
no município para conter da-
nos e garantir a segurança dos 
moradores. Ele explica que o 
município teve alagamentos 
em todos os bairros, espe-
cialmente os bairros da Praça, 
Morretes e Nova Descoberta. 
Um abrigo foi aberto no gi-
násio central da cidade para 
receber parte dessas famílias. 
No interior, deslizamentos 
atingiram estradas impedindo 
o acesso a algumas regiões.

— Não tivemos nenhuma ví-
tima grave, mas em torno de 

20 casas nesses bairros foram 
extremamente afetadas, com 
pessoas que tiveram que sair 
correndo e deixando tudo, de 
carro na garagem a pertences 
em casa — conta.

Florianópolis foi a segunda 
cidade com maior volume de 
chuva do Estado. Foram 169 
milímetros em apenas três 
horas e 250 milímetros nas 
últimas 24 horas.

Ao longo do dia, a capital ca-
tarinense registrou ocorrências 
no Centro, no bairro João Paulo, 
em Santo Antônio de Lisboa, 
no bairro Sambaqui e no Rio 
Vermelho. Segundo a prefei-
tura, foram 70 ocorrências ao 
todo, sendo dez deslizamentos 
e colapsos de muros, quatro 
desabamentos de residências e 

seis interdições. O decreto de 
situação de emergência foi pu-
blicado por volta das 21h30min 
de quinta-feira. 

São José decretou situação 
de emergência na manhã desta 
sexta-feira (17). O acumulado 
São José foi de cerca de 270 
milímetros, conforme a prefei-
tura. Nesta manhã, há pontos 
de transbordamento do Rio Ma-
ruim com água invadindo ruas.

Em Biguaçu, o prefeito Salmir 
da Silva, decretou situação de 
emergência devido aos estra-
gos provocados pelo grande 
volume de chuva. Na cidade, 
foram registrados alagamen-
tos, deslizamentos e quedas de 
muros em diferentes pontos, 
conforme a Defesa Civil. 

Já Governador Celso Ramos, 

outro município da Grande 
Florianópolis, decretou situa-
ção de emergência em docu-
mento assinado pelo prefeito 
Marcos Henrique da Silva. O 
CBMSC emitiu um comunicado 
sobre o alto volume de ocor-
rências relacionadas às chuvas, 
especialmente nesta região. A 
maioria dos chamados vem 
com relatos de pessoas ilhadas.

Litoral Norte de SC tam-
bém é castigado pelas chuvas

Porto Belo também decre-
tou situação de emergência na 
manhã desta sexta-feira, após 
registrar alagamentos em vários 
bairros da cidade. Atualmente, o 
município disponibiliza abrigos 
emergenciais e, até o momento, 
64 pessoas estão acolhidas em 

escolas, sendo 24 delas crianças 
menores de 10 anos.

Balneário Camboriú, Cam-
boriú e Itajaí, cidades que 
sofreram com fortes estragos 
entre a madrugada e manhã 
da quinta-feira, aparecem na 
sequência como as cidades de 
Santa Catarina com maior vo-
lume de chuva acumulado. Os 
municípios praticamente não 
registraram chuva no período 
da tarde, mas no acumulado 
das últimas 24 horas registra-
ram entre 158 e 197 milímetros.

Em Itapema, o decreto foi 
publicado na noite de quinta-
-feira (16). A cidade do Lito-
ral Norte do Estado registrou 
inundações, queda de árvores 
e pontes, além das obstruções 
de diversas ruas. Os bairros 
mais afetados foram: Várzea, 
Ilhota, Alto São Bento, Mor-
retes, Jardim Praiamar, Centro 
e Canto da Praia. Ao menos 
1.500 famílias foram atingidas.

Chuvas continuam nesta 
sexta-feira

O Instituto Nacional de 
Meteorologia (Inmet) emitiu 
alerta vermelho de grande pe-
rigo com grande acumulado 
de chuva para as regiões da 
Grande Florianópolis e Vale do 
Itajaí, em Santa Catarina, entre 
a tarde desta quinta (16) até às 
9h de sexta (17).

Os volumes de precipitação 
devem ficar acima de 60mm 
ou até 100mm no dia. O aler-
ta inclui ainda grande risco 
de alagamentos e transbor-
damentos de rios, além de 
deslizamentos de encostas.

Conforme a Defesa, a sexta-
-feira (17) começa um pouco 
mais abafada, com mínimas 
na casa dos 22 °C no Oeste e 
no litoral. No decorrer do dia, 
as temperaturas sobem rapi-
damente e as máximas ficam 
entre 27 °C e 30 °C na maior 
parte do Estado e entre 32 °C e 
35 °C no Grande Oeste, Litoral 
Sul e pontos do Vale do Itajaí.

Mato Grosso aprova leis ambientais 
contrárias à legislação federal

À espera de sanção pelo 
governador do Mato Gros-
so, Mauro Mendes, o pro-
jeto de lei complementar 
(PLC) 18/2024, de autoria do 
próprio Executivo estadual, 
é uma ameaça a cerca de 
5,5 mil hectares de floresta 
amazônica. A extensão de 
impacto foi calculada pelo 
Instituto Centro de Vida, 
Organização da Sociedade 
Civil de Interesse Público 
(Oscip) que atua nas áreas 
de governança ambiental e 
políticas públicas no estado.

“A gente está falando de 
um projeto de desmata-
mento que passaria a ser im-
plementado de forma legal 
dentro de 10% do território 
do Mato Grosso, confor-
me o modelo desenvolvido 
pelo nosso laboratório de 
inteligência territorial”, afir-
ma Alice Thuault, diretora 
executiva da instituição.

A proposta permite a 
reclassificação de biomas 
a partir de critérios que 
poderiam levar ao enten-
dimento de que toda essa 

área da Amazônia, passa 
a ser considerada Cerrado. 
“São critérios que não são 
adotados pela legislação 
federal, então, por exem-
plo, se a média da altura 
da vegetação no local é 
maior que 20 metros, seria 
considerado Amazônia. Se 
for menor que 20 metros, 
seria Cerrado. Isso não é 
o critério correto para a 
delimitação de biomas, de 
tipos de vegetação. E aí eles 
colocam de uma forma em 
que basicamente o efeito é 
a redução da reserva legal.”, 
explica Suely Araújo, coor-
denadora de políticas públi-
cas da rede de organizações 
ambientais Observatório do 
Clima (OC).

O Código Florestal Bra-
sileiro (Lei 12.651/2012) 
determina a preservação 
obrigatória de 80% da 
Amazônia, mesmo que em 
propriedades privadas, en-
quanto que a reserva legal 
do Cerrado é de apenas 
35%. Com a sanção da pro-
posta, o que mudaria é a 

definição dos biomas nas 
propriedades rurais, que 
poderiam ser avaliados e 
reclassificados, inclusive, 
por amostras coletadas fora 
da propriedade, conforme 
prevê o Parágrafo 2º do 
Artigo 2º do texto aprova-
do. “Quando não for possí-
vel realizar amostragem no 
imóvel, serão consideradas 
as áreas localizadas no raio 
de até 10 km (dez quilô-
metros) do perímetro do 
imóvel rural.”

RECLASSIFICAR ÁREA DA AMAZÔNIA COMO CERRADO

Proposta pretende reclassificar área 
da Amazônia como Cerrado
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Helicóptero com 4 pessoas cai em Caieiras

Os empresários Juliana 
Böher e André Feldman 
morreram na queda de um 
helicóptero no Morro do 
Tico Tico, em Caieiras, na 
região metropolitana de 
São Paulo, na noite dessa 
quinta-feira (16/1). Eles fo-
ram encontrados mortos e 
retirados pelas equipes de 
resgate na manhã desta 
sexta-feira (17/1). O piloto e 
uma criança, filha do casal, 
foram resgatados com vida.

Um helicóptero Águia, da 
Polícia Militar de São Paulo, 
encontrou, no início da ma-
nhã, a aeronave que estava 
desaparecida desde a noite 
de quinta-feira (16/1).

O piloto foi identificado 
como Edenilson de Olivei-
ra Costa. A informação foi 
confirmada ao Metrópoles 
pela proprietária do heli-
cóptero, a C & F Adminis-
tração de Aeronaves.

O Corpo de Bombeiros 
de São Paulo recebeu a 
solicitação para atender à 
ocorrência às 23h28 dessa 
quinta-feira. Segundo in-
formações da Defesa Civil, 
a aeronave perdeu o sinal 
de GPS por volta das 20h34.

A queda ocorreu na região 
do Conjunto Habitacional 
Nosso Teto, em Caiei-
ras, onde há uma área de  
mata fechada.

A aeronave decolou do 
Campo de Marte, na zona 
norte de São Paulo, e iria 
em direção à cidade de 
Americana. Chovia no mo-
mento da decolagem.

Não há informações sobre 
o estado de saúde dos ocu-
pantes resgatados.

Segundo Registro Aero-
náutico Brasileiro (RAB) da 
Agência Nacional de Avia-
ção Civil (Anac), o helicóp-
tero, de matrícula PR-WVT, 
tinha um motor turbo, do 
modelo EC 130 B4, da fa-
bricante Eurocopter France.

SÃO PAULO

Silveira defende renovação das concessões para garantir investimentos
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A ligação aconteceu 
poucos dias antes 
da cerimônia de 
posse do novo pre-
sidente dos EUA na 
segunda-feira (20)

Donald Trump, o 
presidente eleito 
dos Estados Uni-
dos, e Xi Jinping, o 

presidente da China, tive-
ram uma conversa telefô-
nica nesta sexta-feira (17), 

Então presidente dos EUA, Donald Trump, cumprimenta presidente da China, Xi Jinping, durante reunião do G20 em Osaka, no Japão, em 2019

Trump e Xi falam sobre comércio, TikTok e 
fentanil em primeira conversa desde 2021
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três dias antes da posse do 
republicano.

Após a reunião ser divul-
gada pela TV estatal chine-
sa, Trump falou sobre ela 
na rede social Truth Social 
e contou que alguns dos 
temas discutidos foram 
comércio, fentanil e TikTok.

“Acabei de falar com o 
presidente Xi Jinping da 
China. A ligação foi mui-
to boa para a China e os 
EUA. Minha expectativa é 
que resolveremos muitos 
problemas juntos, e co-
meçando imediatamente. 
Discutimos o equilíbrio do 

comércio, Fentanil, TikTok 
e muitos outros assuntos. O 
presidente Xi e eu faremos 
todo o possível para tornar 
o mundo mais pacífico e 
seguro”, afirmou o presi-
dente eleito americano.

O presidente chinês tam-
bém falou sobre a reunião 
e disse que ambos esperam 
um “início positivo nas re-
lações China-EUA”.

“Há diferenças, inevita-
velmente, entre a China e 
os Estados Unidos. A chave 
é respeitar os interesses 
centrais e as principais pre-
ocupações de cada um. 

Encontrar formas adequa-
das de resolver problemas. 
China e EUA podem ser 
parceiros e amigos”, de-
clarou Xi à mídia estatal 
chinesa.

Segundo a mídia estatal 
da China, os dois líderes 
concordaram em estabe-
lecer canais estratégicos 
de comunicação e man-
ter contato regular sobre 
as principais questões de 
interesse comum para os 
dois países.

A relação entre EUA e 
China é vista como uma 
das principais questões da 

política externa no segun-
do governo Trump. Diver-
sos membros escolhidos 
pelo republicano para seu 
futuro gabinete são aber-
tamente críticos a Pequim.

Durante sua primeira 
passagem na Presidência, 
Trump impôs diversas tari-
fas para produtos importa-
dos da China para os EUA, 
o que provocou retaliação 
por parte de Pequim.

Trump, no entanto, tam-
bém já elogiou o presi-
dente chinês, Xi Jinping, 
classificando-o como “bri-
lhante” e “perigoso”.

Gabinete de Netanyahu confirma acordo 
com Hamas para libertação de reféns

O gabinete do primeiro-mi-
nistro israelense confirmou 
que um acordo foi fechado 
com o Hamas para libertar 
os reféns mantidos em Gaza.

Mais cedo nesta quinta-feira 
(16), o premiê Benjamin Ne-
tanyahu disse que não co-
mentaria até que todos os 
detalhes fossem finalizados.

O acordo, anunciado pelos 
mediadores Qatar, Estados 
Unidos e Egito na quarta-
-feira (15), estabelecia uma 
pausa nos combates em Gaza 
e levaria à libertação gradual 
de reféns e prisioneiros pa-
lestinos.

Netanyahu ordenou que o 
gabinete de segurança de Is-
rael se reúna nesta sexta-feira 
(17), e que depois o governo 
também realize uma votação 
para aprovar o acordo.

“O Estado de Israel está 
comprometido em atin-
gir todos os objetivos da 
guerra, incluindo o retor-
no de todos os nossos 
reféns — vivos e mortos” 
Declaração do gabinete do 
primeiro-ministro.

Entenda o conflito na Faixa 
de Gaza

Israel realiza intensos ataques 
aéreos na Faixa de Gaza desde 
o ano passado, após o Hamas 
ter invadido o país e matado 
1.200 pessoas, segundo conta-
gens israelenses. Além disso, o 
grupo radical mantém dezenas 
de reféns.

O Hamas não reconhece Israel 
como um Estado e reivindica 
o território israelense para a 
Palestina.

O primeiro-ministro de Israel, 
Benjamin Netanyahu, prome-

teu diversas vezes destruir as 
capacidades militares do Hamas 
e recuperar as pessoas detidas 
em Gaza.

Além da ofensiva aérea, o 
Exército de Israel faz incursões 
terrestres no território palestino. 
Isso fez com que grande parte 
da população de Gaza fosse 
deslocada.

A ONU e diversas instituições 
humanitárias alertaram para 
uma situação humanitária ca-
tastrófica na Faixa de Gaza, com 
falta de alimentos, medicamen-
tos e disseminação de doenças.

ISRAEL X GAZA

Declaração afirma que resolução foi alcançada para libertar prisioneiros 
mantidos em Gaza
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Suprema Corte dos EUA rejeita recurso 
do TikTok, que pode ser banido

A Suprema Corte dos Estados 
Unidos decidiu, nesta sexta-feira 
(17), que a lei que pode bloquear 
o TikTok no país pode entrar em 
vigor neste fim de semana, rejei-
tando um recurso da plataforma 
que alegava que a proibição viola 
a Constituição americana.

A decisão foi “per curiam”, 
ou seja, assinada pelo colegia-
do como um todo e não por 
um juiz específico. Não houve 
divergências relatadas entre os 
magistrados.

A medida permitirá que o apli-
cativo seja banido no país neste 
domingo (19). Ela acontece após 
alertas do governo de Joe Biden 
de que o aplicativo representa 
uma “grave” ameaça à segurança 
nacional por causa de seus laços 
com a China.

No entanto, ainda não está 
claro se a proibição será aplicada 
de fato e se os 170 milhões de 
usuários americanos do aplicati-
vo sentirão algum impacto neste 
fim de semana.

Não há precedentes para o 
governo dos EUA bloquear uma 
grande rede social.

A Suprema Corte reconheceu 
na decisão que o TikTok oferece 

“uma saída distinta e expansiva 
para expressão, meios de enga-
jamento e fonte de comunida-
de”, mas destacou que o Con-
gresso está focado em questões 
de segurança nacional e que, 
segundo o tribunal, isso foi um 
fator decisivo em como o caso 
foi avaliado.

“O Congresso determinou que 
a alienação é necessária para 
abordar suas preocupações de 
segurança nacional bem funda-
mentadas em relação às práticas 
de coleta de dados do TikTok 
e ao relacionamento com um 
adversário estrangeiro”.

Trump diz que tomará de-
cisão sobre banimento do 
TikTok

O governo do presidente Joe 
Biden sinalizou que deixaria 
para Donald Trump a decisão 
de se a proibição do TikTok 
realmente entrará em vigor.

“No final das contas, de-
pende de mim, então vocês 
vão ver o que eu vou fazer”, 
disse Trump.

Questionado se ele tomaria 
medidas para tentar reverter 
a proibição, ele ressaltou: “O 
Congresso me deu a decisão, 
então eu tomarei a decisão”.

SEGURANÇA NACIONAL

Medida surge após alertas do governo Biden de que o aplicativo representa 
“grave” ameaça à segurança nacional por causa de seus laços com a China

DIVULGAÇÃO

Ex-primeiro 
ministro do 
Paquistão é 
condenado a 14 
anos de prisão

CORRUPÇÃO

Um tribunal do Paquistão 
condenou o ex-primeiro-mi-
nistro Imran Khan a 14 anos de 
prisão nesta sexta-feira (17) em 
um caso de corrupção de ter-
ras, um revés nas negociações 
nascentes entre seu partido e 
o governo que visam esfriar a 
instabilidade política na nação 
do sul da Ásia.

O veredito do caso foi dado 
por um tribunal anticorrup-
ção em uma prisão na cida-
de-guarnição de Rawalpindi, 
onde Khan está preso desde 
agosto de 2023.

A esposa de Khan, Bushra 
Bibi, também foi considerada 
culpada e sentenciada a sete 
anos de prisão. Ela estava em 
liberdade sob fiança, mas foi 
levada sob custódia após o 
julgamento ser proferido, in-
formou a Geo News.

“O acusado Imran Ahmad 
Khan Niazi é considerado 
culpado por cometimento de 
crime de corrupção e práticas 
corruptas”, dizia a ordem judi-
cial detalhada compartilhada 
pelo partido de Khan, acres-
centando que sua esposa tam-
bém foi considerada culpada 
de “ajudar, auxiliar e encorajar” 
práticas corruptas.

Ex-premiê do Paquistão Imran 
Khan

DIVULGAÇÃO
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O Shopping Ponta Negra começou o 
ano em grande estilo e com borra. 

Desde o dia 9 de janeiro está na campa-
nha solidária que arrecada material es-
colar para as crianças e adolescentes do 
Abrigo Infantil Monte Salém. 

AGENDA CHEIA

Nassimie e Abdala Fraxe
Ananda e Fátima Leite, 

Eugênia Gonzalez

Roci Pankov e Taiana Bezerra 

Roci Pankov

Elyssa Yoshida, Dayane Brandão, Evelyn Natércia, Nilcilene Cavalcante, Daniela Brandão, Eliege Daniel, Marlucia 
Almeida, Marly Capote, Aline Mayolino, Jandira Castro, Nara Bonfim, Cristiane Souza, Marlucia Brandão, Ana 
Deizy Nogueira e Suelen Albuquerque e o Marcos Brandão.

Mazé Mourão, insuportável 
com o filho, Marcelo Gomes 

Desde a última quarta-feira, 15.01, a fei-
ra de produtos regionais da Agência de 

Desenvolvimento Sustentável do Amazonas 
- ADS, voltou com edição semanal e agora  
funcionando das 14 às 19 horas, no estacio-
namento coberto do centro de compras.

Na última quinta-feira, 16.01, começou o 
Liquida de Ponta…tudo em liqüidação, 

com até 70% na “Sale” do Ponta Negra e 
vai até dia 31 de janeiro.

Ontem, a Ballon Experience es-
treou a atração no piso L1 - que 
nem o de Paris - com show de 

luzes, milhares de bolinhas e balões 
numa imersão sensorial, no universo 
multicolorido para todas as idades, 
para família, para amigos se divertirem 
estimulando corpo e mente.

Ufa! E amanhã vai acontecer, 
no estacionamento externo 

do Shopping Ponta Negra, a 18ª 
Maratona Kids para crianças e 
adolescentes, de 04 a 14 anos, a 
partir das 16 horas. Ah! A Samel 
Plano de Saúde é apoiador oficial 
dessa edição.

Marcos Brandão juntou a família e os amigos para comemorar 
os 5.0 durante o almoço e música boa, sábado passado, na 

Associação dos Magistrados do Amazonas. A foto mostra o ani-
versariante ovacionado pela bela mulherada presente.BDAY

Foi para celebrar a Lei Rafael Benjamin - de autoria da Dé-
bora Menezes - que Associação Borboletas do Amazonas, 

(ABAM) que cuida de pessoas com epidermólise bolhosa, pre-
sidida pela empresária pela Sandra Reis Marvin, que aconte-
ceu um chá da tarde no Nacional Clube.C
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Miss

Foi terça-feira passada, no Restaurante Caxiri, 
que a Roci Pankov foi aclamada Miss Amazo-

nas…agora a organização está sob a batuta do 
Caíque Thaumaturgo e coordenado pela Ana 
Lúcia Lopes. Ah! O concurso de miss está mais 
flexível nas normas, estendendo a idade até 
28 anos, pode ser casada, pode ser mãe, en-
fim mais inclusivo! As fotos do Jammes Aguiar 
mostram a lindeza da miss e alguns presentes 
no jantar charmoso no icônico Caxiri.

Edilene e Sérgio Frota 

José Falcone, Fefa 
Cacheado, Rodrigo Amorim, 
Thaila Vaz e Eben Santana

Nira Silva e Dj John 
Cavalcante Conceição Oliveira Flávia Monteiro 

Rafaela Martins dos Santos, Sandra Marvin, Josiney dos Santos Monção, 
Júlia Gabriela dos Santos Gomes e Emily Larissa dos Santos Gomes



a atriz.
Recentemente, Fernanda 

foi chamada pela Variety de 
‘sensação das redes sociais’. 
A atriz concedeu entrevista 
à revista americana, e falou 
sobre o apoio do Brasil a ela 
e ao filme.

“O Brasil é uma máquina 

Agendão cultural traz atrações no 
Palácio Rio Negro e na Biblioteca Pública

Cultura

O agendão cultural 
deste fim de se-
mana (17 a 19/01) 
tem programação 

com filmes, apresentações 
artísticas, Festival de Férias 
2025, exposições, além da 
tradicional festa em home-
nagem a São Sebastião, em 
Parintins, promovida pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Esta-
do de Cultura e Economia 
Criativa. A programação in-
clui projetos contemplados 
pela Lei Paulo Gustavo.

Entre as atrações estão a 
exibição de filmes no Teatro 
Gebes Medeiros, apresen-
tações artísticas no Palácio 
Rio Negro e na Biblioteca 
Pública durante o Festival 
de Férias 2025, e um com-
pilado de exposições em 
cartaz tanto na Galeria do 
Largo quanto na Casa das 
Artes. Em Parintins (a 369 
quilômetros de Manaus), 
acontece a tradicional fes-
ta em homenagem a São 
Sebastião, para fortalecer a 
cultura afro-brasileira.

Mostra de Filmes
O Cineclube de Arte 

apresenta nesta sexta-
-feira (17/01), a “Mostra 
Amasonic Productions de 
Cinema”, das 18h30 às 21h, 
no Teatro Gebes Medeiros, 
situado na avenida Eduardo 
Ribeiro, 937, centro, antigo 
Ideal Clube. Serão exibidos 
os filmes “A Dor Fantasma” 
e “Pequei, Senhor”, pro-
duzidos por André Diniz e 
Uriel Vasconcelos. A classi-

O público está con-
vidado a assistir uma 
mostra de filmes, além 
da oportunidade de vi-
sitar os espaços man-
tidos pelo Governo do 
Amazonas

ficação etária para ambos 
os filmes é de 16 anos. A 
entrada é gratuita.

Festival de Férias
O Festival de Férias, que 

tem se mostrado um grande 
sucesso entre a criançada e 
seus familiares, chega até 
o Centro Cultural Palácio 
Rio Negro, na avenida Sete 
de Setembro, 1546, Centro 
de Manaus, nesta sexta-
-feira e no sábado (17 e 
18/01), das 14h às 17h. Na 
sexta, o público desfrutará 
de visitas guiadas, oficinas 
com grupos de dança no 
jardim e muitas atividades 
recreativas.

No sábado, o destaque 
fica por conta da apresenta-

ção artística, intitulada “Na 
Busca da sua Dança”, pelo 
grupo de dança Artigo 5 
Companhia de Dança, que 
vai apresentar a linguagem 
das danças urbanas, voltada 
para as crianças. Além dis-
so, o espaço contará com 
visitas guiadas e atividades 
recreativas com o grupo da 
Tia Dina.

Também no sábado 
(18/01), às 10h, é a vez da 
Biblioteca Pública do Ama-
zonas, na rua Barroso, nº 
57, Centro, receber a pro-
gramação do festival, onde 
haverá visitas guiadas pela 
biblioteca e posteriormente 
uma sessão de contação 
de histórias e mediação de 
leitura com o grupo “Rodas 

de Leitura Manauaras”. Para 
as atividades da Biblioteca 
Pública não é necessário 
realizar inscrição.

Lei Paulo Gustavo
No domingo (19/01), 

acontece a tradicional fes-
ta em homenagem a São 
Sebastião, trata-se do pro-
jeto “Um Canto à Oxóssi”, 
festa no terreiro de São 
Sebastião, na Rua Pecu-
arista Osmar Farias, 331, 
Jacareacanga, em Parintins 
(a 369 quilômetros de Ma-
naus). O projeto é realizado 
pela proponente Benedita 
Pinto dos Santos e apoia-
do pela Lei Paulo Gustavo, 
em nível estadual, visando 
fortalecer a cultura afro-

-brasileira e garantir acessi-
bilidade para pessoas com 
deficiência.

O evento é gratuito e 
contará com espaços para 
cadeirantes, intérpretes de 
libras e outros profissionais 
em acessibilidade. A pro-
gramação inclui também a 
participação marcante do 
DJ Evandro Jr. e da Banda 
Xiado da Xinela, de Manaus.

Exposições em cartaz
A Casa das Artes, na rua 

José Clemente, ao lado do 
Teatro Amazonas, está pro-
movendo a exposição do 
projeto “Olho Mágico – Um 
Novo Olhar Sobre o Tea-
tro Amazonas”. O projeto 
tem curadoria de Cristóvão 
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Entre as atrações estão a exibição de filmes 
no Teatro Gebes Medeiros, apresentações 
artísticas no Palácio Rio Negro e na Biblioteca 
Pública durante o Festival de Férias 2025

Fernanda Torres é entrevistada 
no talk show de Jimmy Kimmel
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Fernanda Torres, de 59 anos, foi entrevistada no talk show Jimmy Kimmel Live!

Ela está com tudo! A atriz 
brasileira Fernanda Torres, 
de 59 anos, foi entrevistada 
no talk show Jimmy Kimmel 
Live!, comandado pelo apre-
sentador Jimmy Kimmel, nos 
EUA, e que foi ao ar na noite 
dessa quinta-feira (16). Pro-
tagonista do filme “Ainda 
Estou Aqui”, de Walter Salles, 
ela venceu o Globo de Ouro 
e é cotada para o Oscar 2025.

A entrevista de Fernanda, 
claro, se tornou um dos as-
suntos mais comentados nas 
redes sociais, com a artista 
sendo exaltada pelos inter-
nautas brasileiros, mesmo 
antes da exibição, prevista 
para 1h30 da madrugada 
(horário do Brasil). “A Fer-
nanda Torres no Jimmy Kim-
mel Live! AAAaaaaAaaAaa-
aaaAAAaaaAaAAaaaaAA”, 
escreveu uma internauta, 
eufórica.

“Do Brasil para o mundo!”, 

BOMBANDO NA WEB

Escolas de samba já estão 
esquentando os tamborins

No mundo do samba, o Car-
naval já começou. Basta passar 
na quadra de uma das Escolas 
de Samba do Grupo Especial 
de Manaus para ver que os 
tambores já estão rufando e 
o esquenta dos tamborins já 
acontece a pleno vapor. O Car-
naval na Floresta, no qual as 
escolas desfilam, é promovido 
pelo Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa.

Para os foliões que também 
desejam entrar no clima da 
festa, aqui vai um roteiro das 
festas que as Escolas de Samba 
promovem neste fim de sema-
na. Tem muito ensaio das bate-
rias, ensaios técnicos nas ruas e 
apresentação de protótipos das 
fantasias, para quem já deseja 
escolher a sua.

Na Praça 14, o famoso “berço 
do samba”, a noite desta sexta-
-feira (17/01), às 19, é a hora 
de conhecer as fantasias da 
Vitória Régia para o carnaval de 
2025. A escola vai apresentar os 
protótipos das alas para quem 

“maravilhosa!”, “meu Deus, 
vem muito aí. A hype dela vai 
subir mais depois do progra-
ma do Jimmy Kimmel hoje” 
e “Fernanda Torres entrando 
no Jimmy Kimmel nesse mo-
mento: ‘vou descendo por 
todas as ruas’” foram algu-
mas das publicações sobre 

já quiser escolher sua fantasia 
para desfilar no sambódromo. 
Também será realizado mais 
um ensaio da bateria, com a 
participação de todos os seg-
mentos da verde e rosa, na área 
externa da quadra (rua Jonathas 
Pedrosa, 1216).

Já no Morro da Liberdade, 
no Terreirão do Samba Mãe 
Zulmira Gomes (avenida São 
João, 195), a Reino Unido da 
Liberdade realiza seu ensaio 
de Bateria - Canto e Evolução, 
com participação dos segmen-
tos da escola, nesta sexta-feira 
(17/01), a partir das 19h30. Após 
o ensaio, a festa continua com 
muito pagode ao som do grupo 
Kintal de São Jorge.

Também esquentam os 
tamborins com seus respecti-
vos ensaios de bateria, nesta 
sexta-feira (17/01), a Mocidade 
Independente de Aparecida (rua 
Ramos Ferreira, 82, Aparecida), 
às 19h30; A Grande Família (rua 
Itajuba, 186, São José Operário), 
às 19h30, e Vila da Barra (avenida 
Brasil, 200, Compensa), às 20h.

poderosa na internet. Somos 
usuários pesados, pesados. 
Dez anos atrás, eu não queria 
estar online. Eu não queria 
vender minha vida privada. 
Mas meu agente disse que 
era importante para meu 
trabalho no teatro, então 
construímos minha presen-
ça na internet em torno disso. 
Agora, depois do Globo de 
Ouro, ela disparou. É surre-
al!”, compara.

A revista também fala da 
importância da força da atriz 
na internet ter contribuído 
para sua relevância mundial. 
“Estou por aí há décadas”, 
brincou a atriz, fazendo re-
ferência ao título do filme 
que promove ao falar de 
sua longa carreira na TV. 
“No Brasil, eles me conhe-
cem bem. Aqui [nos EUA], as 
pessoas estão finalmente se 
atualizando. Antes tarde do 
que nunca, certo?”, refletiu.

CARNAVAL NA FLORESTA 2025

Coutinho, direção artística 
de Jorge Kennedy e as aulas 
ministradas por Fernando 
Júnior (pintura) e Jotta (de-
senho). A exposição seguirá 
no espaço cultural até 2 de 
fevereiro, com entrada gra-
tuita, de quarta a domingo, 
das 14h às 20h.

A Galeria do Largo, na 
Rua Costa Azevedo, Cen-
tro, segue em cartaz com 
a exposição “Kapêtawã 
pukêní: Huni Kuins Atra-
vessando Mundos”, que 
integra a 13ª Mostra 3M de 
Arte, idealizada pela com-
panhia Elo3. Além dessas 
obras, a galeria contempla 
as exposições: “Banho de 
Rio”, do artista Paulo Desa-
na, e “1 Clímax para 1 Bicho 
de Casco”, do artista visual 
Adroaldo Pereira. Ambas 
as mostras fazem parte do 
projeto “Amazonas Artes 
Visuais 2024 – Diversas 
Naturezas”. As exposições 
ficam abertas ao públi-
co, de quarta a domingo, 
das 15h às 20h, na Gale-
ria do Largo, no Centro 
 de Manaus.

O Centro Cultural Palá-
cio Rio Negro, na Avenida 
Sete de Setembro, 1546, 
Centro, continua exibindo 
a exposição “Amyipaguana, 
Ancestralidade Presente”, 
inaugurada em comemo-
ração ao Dia da Consciência 
Negra, celebrado no dia 20 
de novembro.

E o Centro Cultural dos 
Povos da Amazônia, na ave-
nida Silves, 2.222, Distrito 
Industrial I (antiga Bola da 
Suframa), apresenta as ex-
posições “Cultura em Mo-
vimento”, “Sonhos de uma 
Belle Époque”, com curado-
ria de Jander Reis, e “Espaço 
de Referência Cultural do 
Amazonas – Ercam”.

A programação completa 
pode ser encontrada no 
Portal da Cultura (cultura.
am.gov.br) e nas redes so-
ciais @culturadoam.
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Esportes

Jogador do Cruzeiro 
ofendeu a presidente 
alviverde em posta-
gem no Instagram

A presidente do Pal-
meiras, Leila Pereira, 
reforçou que proces-
sará Dudu, atacante 

do Cruzeiro. O jogador ofen-
deu a mandatária alviverde 
após ela dizer que o atleta 
deixou o clube paulista pela 
“porta dos fundos”.

Leila acionará Dudu nas 
esferas civil e criminal. A pre-
sidente do Verdão acredita 
que a atitude do jogador teria 
ocorrido em tom machista.

“Ele foi muito grosseiro, isso 
é imperdoável. Ele vai ser pro-
cessado na esfera criminal e 
cível. Até acredito que esse 
tipo de atitude contra a minha 
pessoa foi porque eu sou uma 
mulher. As pessoas vão dizer 
que estou exagerando, mas 
não estou exagerando”, afir-
mou, em entrevista ao SporTV.

A presidente do Palmeiras 
reforçou o tom machista das 
ofensas de Dudu e questio-
nou se ele teria a mesma 
atitude se envolvesse um 
dirigente homem.

“Nunca vi atleta ou ex-atle-
ta se dirigir a um presidente 
homem dessa forma que ele 
se dirigiu a mim. Que sirva 

Dudu e Leila Pereira se cumprimentam na época do Palmeiras 

de recado para ele e para 
qualquer um. Não poderia 
fazer isso com ninguém. Eu 
sei bater muito forte também, 
mas de forma civilizada. Que 
sirva de exemplo para outras 
mulheres. Se fosse um ho-
mem, ele não teria coragem 
de fazer isso, como nunca 

houve na história do futebol 
brasileiro”, completou Leila.

Em sua manifestação con-
tra a dirigente, Dudu utilizou 
a abreviação “VTNC”, que diz 
respeito ao xingamento “vai 
tomar no c*”.

O entendimento de Leila 
Pereira é que essa conduta 
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seria machista e que não 
poderia ficar impune. Dessa 
forma, a presidente do Pal-
meiras decidiu levar o emba-
te aos tribunais.

Além do xingamento inicial, 
feito na última segunda-feira 
(13), Dudu chamou Leila de 
“falsa” durante esta semana.

A briga entre Leila Pereira 
e Dudu

Em entrevista durante a 
apresentação do novo patro-
cínio máster do Palmeiras, a 
presidente criticou a postura 
do jogador no processo de 
sua saída rumo ao Cruzeiro.

“O Dudu, no meio do ano 

Leila Pereira reforça que processará 
Dudu e aponta machismo: “Imperdoável”

João Fonseca é confirmado 
no Rio Open 2025

A organização do Rio 
Open confirmou, na ma-
nhã desta sexta-feira (17), 
a participação de João 
Fonseca no ATP 500, tor-
neio que será disputado 
em fevereiro, entre os dias 
15, quando começa o qua-
lifying, e 23, data da final. 
O carioca — de apenas 18 
anos — não é, porém, a 
única atração anunciada 
até o momento.

O grande nome assegu-
rado até o momento, aliás, 
é o do atual número 2 do 
mundo, o alemão Alexan-
der Zverev, vice-campeão 
do US Open de 2020 e 

TÊNISATACANTE MATHEUS SERAFIM

Apresentado em clube sul-coreano, 
Serafim celebra ano mágico na Onça

A temporada 2024 foi in-
crível para o atacante Ma-
theus Serafim. E não à toa 
lhe rendeu ótima colheita 
para 2025. Grande destaque 
do Amazonas no último ano, 
o brasileiro foi anunciado 
como reforço importante do 
Suwon Samsung Bluewings, 
um dos clubes com mais in-
vestimento na Coreia do Sul.

Matheus Serafim acabou 
2024 com 35 jogos pelo 
Amazonas, fazendo seis gols 
e contribuindo com duas 
assistências. Pelo destaque, 
chamou a atenção dos sul-
-coreanos e assinou contra-
to. Oficialmente apresenta-
do, o atacante celebrou o 
desfecho positivo.

“Não tem nem como ten-
tar esconder minha felicida-
de, não tem jeito. Eu tive 
um 2024 maravilhoso, sabia 
que seria um ano de plan-
tação, agradeço muito por 
tudo ao Amazonas. Graças a 
Deus, deu tudo certo na ne-
gociação, eles me trataram 
sempre com muito carinho, 
queriam mesmo contar co-
migo, foi tudo muito legal. 
Espero quanto antes retri-
buir dentro de campo esse 
grande carinho recebido 
aqui por todos do Suwon”, 
disse Matheus Serafim, ex-
-atacante do Amazonas.

Após jogar em Portugal 
em 2018 e 2019, Matheus 
Serafim vai para sua se-
gunda experiência interna-
cional. O atacante, aliás, já 
deixou a Coreia do Sul e ru-
mou para a Tailândia, onde 

de Roland Garros de 2024 
e campeão olímpico em 
Tóquio 2020. O europeu, 
27, tem ao todo 23 títulos 
no circuito da ATP, com 
direito a dois ATP Finals 
(2018 e 2021).

Outra grande atração 
será o 13º do ranking mun-
dial, o dinamarquês Holger 
Rune, 21, dono de quatro 
conquistas no ATP Tour — 
ATP 250 de Munique de 
2022 e 2023, ATP 250 de 
Estocolmo e ATP Masters 
1000 de Paris de 2022.

O italiano Lorenzo Mu-
setti completa a lista dos 
jogadores de peso. O atu-

Atacante foi protagonista do Amazonas na Série B, ele marcou seis gols e 
contribuiu com duas assistências, além de ser o artilheiro do time

João Fonseca foi a sensação durante 
sua participação no quali e na chave 
principal do Australian Open 

al 15º do mundo, 22, foi 
bronze em Paris 2024 e 
venceu os dois primeiros 
títulos no circuito da ATP 
em 2022 — ATP 250 de 
Napoli e o ATP 500 de 
Hamburgo.

O quinto tenista asse-
gurado no Rio Open é o 
brasileiro João Lucas Reis 
da Silva. O atual 431º do 
ranking da ATP garantiu 
uma vaga no qualifying 
ao conquistar, em 15 de 
dezembro de 2024, o título 
da I Procopio Cup, torneio 
realizado no Sociedade 
Harmonia de Tênis, em 
São Paulo.

o grupo do Suwon realizará 
a pré-temporada visando a 
estreia da K2 League, a se-
gunda divisão do país. 

“O campeonato começa 
na segunda metade de fe-
vereiro, então ainda temos 
um tempo para trabalhar. 
Estou contente com tanto 

carinho aqui comigo, es-
tão me ajudando demais na 
adaptação. Os treinos estão 
ótimos aqui na Tailândia e 
temos que trabalhar muito 
se quisermos conquistar o 
acesso, que é o principal 
foco do clube”, concluiu  
o jogador.

Divulgação/Australian Open

Cesar Greco/Palmeiras

DIVULGAÇÃO

passado, depois de ter sofri-
do aquela grave lesão, ficou 
quase nove meses parado, 
sendo tratado de uma forma 
como nós tratamos todos os 
nossos atletas… ele procu-
rou o Cruzeiro, querendo se 
transferir para o Cruzeiro. Eu 
autorizei. O Dudu foi vendido 
no meio do ano, só não foi 
formalizado”, disse Leila.

“E aí vocês viram tudo aqui-
lo que aconteceu. Foi vendido 
por um valor relevante para 
o Palmeiras. Houve o en-
volvimento de torcida para 
que ele não fosse, ele não 
foi. Acabou indo no fim do 
ano, gerando um prejuízo de 
milhões para o Palmeiras”, 
completou à crítica.

O atleta de 33 anos, por 
sua vez, rebateu. Pelo Ins-
tagram, Dudu rebateu Leila 
com ofensas e uma foto de 
seus títulos pelo Palmeiras.

“O caminhão estava pe-
sado e mandaram eu sair 
pelas portas do fundo! Minha 
história foi gigante e since-
ra, diferente da sua, senhora 
Leila Pereira. Me esquece, 
VTNC”, disparou o camisa 7.

A esposa de Dudu também 
usou as redes sociais para cri-
ticar a postura da mandatária 
palmeirense. Paula Caroline 
Campos disse admirar a man-
datária como mulher, mas 
destacou que, na sua visão, o 
problema de Leila com Dudu 
é “mais do que pessoal”.
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@fernandocoelhojr   

Bruna e o presidente da Câmara Municipal de Manaus, vereador David 
Reis, durante evento que movimentou o Poder Legislativo Municipal

O querido senador Omar Aziz, comemorando inúmeras vitórias para o 
Amazonas, em Brasília

Linete e Iomar Oliveira, casal top, em noite de festa na cena social da 
cidade

O diretor geral do Serviço de Pronto Atendimento Alvorada - SPA 
Alvorada, Francisco Araújo, recebendo aplausos pelo excelente trabalho 

que tem desenvolvido na unidade de saúde

. O projeto de reforma do Centro Social Ur-
bano (CSU) do Parque 10, será retomado pela 
Prefeitura de Manaus, ainda este ano, com 
foco em melhorias na praça de alimentação, na 
construção de academia ao ar livre e na insta-
lação de drenagem na pista de caminhada.

. O anuncio foi feito pelo prefeito em exercí-
cio Renato Junior, durante entrevista à Rádio 
Tiradentes, na manhã de quinta-feira.

. “Nós tivemos uma paralisação técnica, logo 
após a execução da primeira parte do projeto, 
e ainda este ano nós entregaremos o CSU do 
Parque 10. Nessa primeira etapa, fizemos a 
recuperação da base. Esse foi o primeiro espa-
ço esportivo em Manaus que recebeu o piso 
modular, que é aquele piso apropriado para a 
prática de esporte”, explica o prefeito em exer-
cício. Aplausos!

. Será no dia 22 de fevereiro o badaladíssimo 
“Feijão Top”, a feijoada de Carnaval que reú-
ne, todos os anos, o elenco vip de Manaus.

. O Village Festas, local do evento, será pro-
duzido para a folia chic, apresentando aquela 
feijoada deliciosa de todos os anos!

. O tema deste ano será “Zodíaco”, o que já 
está aguçando a criatividade dos principais 
stylists da cidade, que customizarão as cami-
setas/convite da feijuca. O DJ Roger Correa 
vai iniciar a tarde com set-list de marchinhas, 
axés e sambinhas. Não dá para perder. Infor-
mações pelos numeros 99985-1422 ou 99126-
4828.

. O Serviço de Pronto Atendimento Alvorada 
- SPA Alvorada, merece aplausos!

. Ele tem se destacado no atendimento de 
urgência e emergência, sendo unidade in-
tegrante da Secretaria de Estado da Saúde, 
prestando serviços ao público externo e in-
terno, e por reflexo, contribuir na organização 
e melhoria do fluxo de pacientes, e ainda, na 
racionalização e otimização de recursos hu-
manos, materiais e financeiros.

. O local oferta serviços em saúde de baixa e 
média complexidade à população de Manaus, 
com uma média de atendimentos na ordem 
de 11.201 pessoas/mês em 2024, trazendo um 
acolhimento humanizado à população e aos 
servidores. A gestão do diretor geral Francisco 
Araújo, tem intensificado as manutenções e 
correções administrativas e estruturais neces-
sárias na unidade para melhor atender a todas 
as zonas de Manaus, em especial os bairros 
adjacentes, reduzindo o tempo de espera para 
os pacientes prioritários, elevando a unidade a 
outro patamar de atendimento. Trabalho para 
se aplaudir de pé!

. Retomando às atividades do Executivo 
municipal, o prefeito de Manaus, David Al-
meida, entrega, nesta segunda-feira, às 10h, o 
novo complexo esportivo do bairro Armando 
Mendes, na zona Leste da capital, totalmente 
reformado.

. A obra, realizada pela Secretaria Munici-
pal de Infraestrutura (Seminf), contemplou 
a reforma da quadra coberta, do campo de 
areia e da praça, além da construção de novos 
quiosques e banheiros, oferecendo uma nova 
e moderna infraestrutura acessível a toda a 
comunidade.

 . Com a entrega do complexo esportivo do 
bairro Armando Mendes, a Prefeitura de Ma-
naus atinge a marca de 22 espaços esportivos 
revitalizados e entregues à população em 
diferentes bairros da cidade. 

. A Balenciaga continua seguindo com seu 
DNA de modernidade.

. Na coleção 2025 da grife, apresenta ítens 
sensacionais na collab com a célebre mar-
ca Dr. Scholl, como essas “mules” de salto 
alto com a conhecida tecnologia perfeita da 
Scholl.

. Show! 

Reforma

Feijoada de Carnaval 
vai movimentar os vips

Destaque

Complexo esportivo

Objeto de desejo
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

 AVISO DE LICITAÇÃO  AVISO DE LICITAÇÃO 
Objeto: Contratação de Pessoa Jurídica para fornecer 

gêneros alimentícios da merenda escolar – PNAE 2025, para 
a rede pública de ensino do município de Uarini/AM, data de 
abertura: 06/02/2025, 09:00hs, Pregão Presencial Nº 002/2025 
Processo: 016/2025/SEMED, objeto: Contratação de Pessoa 
Jurídica para fornecer gêneros alimentícios do programa 
municipal da merenda escolar – PMAE 2025, para rede pública 
municipal de ensino do município de Uarini/AM, data de 
abertura: 06/02/2025, 14:00hs Pregão Presencial Nº 003/2025 
Processo: 017/2025/SEMED, objeto: Contratação de Pessoa 
Jurídica especializada na prestação de serviços em transporte 
escolar – PNATE 2025, para rede pública municipal de ensino do 
município de Uarini/AM, data de abertura: 07/02/2025, 09:00hs, 
Pregão Presencial Nº 004/2025 Processo: 020/2025/SEMAD, 
objeto: Contratação de Pessoa Jurídica no fornecimento 
de combustíveis e derivados de petróleo, em atendimento 
nas necessidades da administração pública municipal no 
município de Uarini/AM, data de abertura: 07/02/2025, 14:00hs 
local: Prefeitura Municipal de Uarini, Sala da Comissão de 
Contratação, Rua 19 de Abril, nº 1.021, Centro, CEP: 69.360-
000, Uarini, disponibilidade e demais informações contato via 
e-mail:cpc.uariniam@gmail.com, de segunda a sexta-feira (dias 
úteis ou dias de expediente). 

Uarini/AM/AM, 16/01/2025 
FRANKLY ROOSEVELT LOPES CORDOVIL 

 Agente de Contratação

Objeto: EDITAL DE CHAMADA PÚBLICA DE 
CREDENCIAMENTO PARA AQUISIÇÃO DE GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS DA AGRICULTURA FAMILIAR E DO 
EMPREENDEDOR FAMILIAR RURAL, PARA ATENDIMENTO 
DOS ALUNOS INDIGENAS DA REDE PÚBLICA MUNICIPAL 
DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE UARINI/AM ATRAVÉS DO 
PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR/PNAE 
2025 ECLUSIVO PARA POVOS INDIGENAS, data de abertura: 
10/02/2025, 09:00hs, Chamada Pública Nº 002/2025 Processo: 
019/2025/SEMED, objeto: EDITAL DE CHAMADA PÚBLICA 
DE CREDENCIAMENTO PARA AQUISIÇÃO DE GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS DA AGRICULTURA FAMILIAR E DO 
EMPREENDEDOR FAMILIAR RURAL, PARA ATENDIMENTO 
DOS POVOS TRADICIONAIS DA REDE PÚBLICA MUNICIPAL 
DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE UARINI/AM ATRAVÉS DO 
PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR/
PNAE 2025 ECLUSIVO PARA POVOS TRADICIONAIS, data 
de abertura: 10/02/2025, 14:00hs local: Prefeitura Municipal 
de Uarini, Sala da Comissão de Contratação, Rua 19 de Abril, 
nº 1.021, Centro, CEP: 69.360-000, Uarini, disponibilidade e 
demais informações contato via email:cpc.uariniam@gmail.
com, de segunda a sexta-feira (dias úteis ou dias de expediente).

Uarini/AM/AM, 16/01/2025 
FRANKLY ROOSEVELT LOPES CORDOVIL 

 Agente de Contratação

Prefeitura Municipal 
de Uarini

Prefeitura Municipal 
de Uarini

Pregão Presencial Nº 001/2025 
Processo: 015/2025/SEMED

Chamada Pública Nº 001/2025 
Processo: 018/2025/SEMED

Comissão Permanente 
de Licitação

Comissão Permanente 
de Licitação


